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7 ноября 2022 года, в день 105-летия Ок-
тябрьской революции, или Октябрьского пе-
реворота, как его называли поначалу сами 
большевики, мы опубликовали статью о том, 
как члену президиума ЦК КПРФ, орловско-
му губернатору Андрею Клычкову удалось 
купить четырёхкомнатную квартиру в элит-
ном жилом комплексе в Москве со скидкой в 
90% от её рыночной стоимости.

Эта публикация вызвала волну негодо-
вания среди населения Орловской области. 
Дошло до того, что руководители всех основ-
ных фракций Орловского областного Сове-
та народных депутатов – «Единая Россия», 
ЛДПР и «Справедливая Россия – Патриоты 
– За правду!» - впервые единым фронтом вы-
ступили с осуждением действий Клычкова.

Орловские политики и журналисты дела-
ли различные предположения относитель-
но того, чем Андрей Клычков заслужил «по-
дарок» от правительства Москвы в лице Де-
партамента городского имущества города 
Москвы. Одни предполагали, что это своего 
рода плата за отказ от дружбы и сотрудни-
чества с радикальной антироссийской оппо-
зицией в лице Ильи Пономарёва, Геннадия 
Гудкова и других. Другие считали, что вывоз 
в Орёл списанных московских троллейбусов, 
экономивший столице большие деньги, кото-
рые должны были пойти на утилизацию, – 
это достаточное основание для «поощрения 
рублём» орловского губернатора. Третьи ду-
мали о том, что причиной был отказ Клычко-
ва стать оппонентом Собянина на прошлых 
выборах мэра Москвы.

Но в последнее время лидирует самая 
правдоподобная версия: Андрей Евгеньевич 
Клычков реально расплатился за недоро-
го купленную у московского правительства 
элитную квартиру. Согласно этой версии 
расплатился тем, что своим личным реше-
нием предоставил бесплатный охраняемый 
офис (по факту особняк в два этажа с ман-
сардой) в историческом центре Москвы, а 
также государственную должность Орлов-
ской области (заместителя губернатора), со-
ответствующее должности кадровое и мате-
риально-бытовое обеспечение и, конечно же, 
солидный статус 45-летнему сыну вице-мэра 
Москвы Петра Бирюкова – Александру Пе-
тровичу Бирюкову. Этот факт вызвал широ-
кое обсуждение, споры и, что особенно огор-
чило губернатора, привлёк ненужное внима-
ние к новому назначенцу и той структуре, ру-
ководить которой он назначен.

Эта таинственная структура, о сути рабо-
ты и самого существования которой многие 
чиновники и депутаты, не говоря уж об обыч-
ных гражданах, знают крайне немного, носит 
гордое наименование «Представительство 
Орловской области при Правительстве Рос-
сийской Федерации». Так давайте совершим 
небольшой экскурс в историю и расскажем 
читателям, депутатам и заинтересованным в 
экономии бюджетных средств ведомствам о 
том, что из себя представляло и представляет 
«посольство Орловской области» в Москве.

«ОРЛОВСКИЙ ДОМ» 
НА ГОНЧАРНОЙ
Пожалуй, именно таким образом мож-

но было бы назвать двухэтажный особняк на 
Гончарной улице, 12, что в паре сотен метров 
от сталинской высотки на Краснохолмской 
набережной. Когда в 1996 году начала вопло-
щаться в жизнь идея «орловского дома», эко-
номическая ситуация в стране была очень не-
простой. Государственная власть, в двухты-
сячных выстроившаяся по вертикали, тогда 
лежала, что называется, в «горизонтальном 

положении». Чиновники из регионов бы-
ли вынуждены целыми днями, а то и неделя-
ми находиться в столицах, чтобы «выбивать» 
из центра необходимые дотации, трансфер-
ты, субсидии и пр. С гостиницами в Москве 
было плохо. Если у первых лиц регионов бы-
ли закреплённые за ними номера в гостини-
це «Россия», то остальные руководители часто 
занимались поисками ночлега самостоятель-
но и не всегда успешно. Тогда и стали появ-
ляться представительства республик и обла-
стей в Москве.

Особняк появился и у Орловской обла-
сти. Срок его аренды (начало – 1996 год) был 
определён в 49 лет, а платежи хотя и увеличи-
вались с течением времени, но были весьма 
щадящими. Этот порядок, кстати, сохраняет-
ся и до сих пор.

Здание представительства 
Орловской области

Названа была новая структура «Предста-
вительство Администрации Орловской обла-
сти при Правительстве Российской Федера-
ции». Самостоятельным юридическим лицом 
она не являлась, и основным предназначени-
ем её было размещение приезжающих в сто-
лицу орловских руководителей разного уров-
ня, а также организация различных деловых 
встреч, а иногда даже небольших выставок и 
конференций. Организация работала как ча-
сы, никаких сбоев или экстремальных ситу-
аций. Все мероприятия проводились на са-
мом высоком уровне, а восемь гостиничных 
номеров не только решали вопросы «времен-
ного проживания», но и экономили бюджет-
ные средства.

Из истории мы помним, что на рубеже сто-
летий стало входить в обиход словосочетание 
«вертикаль власти», которая укрепилась в хо-
де административных реформ начала двухты-
сячных. И с экономикой, и с гостиницами ста-
ло получше, но представительства регионов в 
Москве сохранялись. У одних это были насто-
ящие дворцы со штатом в десятки сотрудни-
ков, у других – пара комнат в высотке на Но-
вом Арбате, 19.

С весны 2009 года орловское представи-
тельство стало деградировать, постепенно 
превращаясь в место трудоустройства друзей 
и родственников губернатора, а также иных 
близких к главе региона лиц. «Орловский 
дом» закончил своё существование именно 
тогда, а в последние 8 лет его руководителями 
становились весьма состоятельные люди, не 
имевшие к Орлу никакого отношения и «про-
славившие» представительство скандалами 
всероссийского и местного уровня…

ЧТО БЫЛО ВНУТРИ ОСОБНЯКА 
И ЧТО ТАМ СЕЙЧАС
Что было внутри особняка на Гончарной? 

Начнём с подвала. В 2008 году там были дав-
но не работавшие сауна и бассейн, небольшая 
кухня с плитой и микроволновкой и столовая, 
где могло разместиться человек десять. Кух-
ней пользовались только горничные и убор-
щицы. Сейчас в подвале свалка различного 
хлама.

Правое крыло первого этажа сохранилось 
в почти неизменном виде. Правда, зал для ра-
бочих встреч теперь стал кабинетом руково-
дителя представительства, а комнату рядом за-
нимает его заместитель. В другом крыле три 
скромных двухместных гостиничных номе-
ра, которые, насколько я знаю, были переде-
ланы в рабочие кабинеты. Там же расположе-
ны комнаты техперсонала.

«Губернаторский люкс», фото 2009 
года

На втором этаже в 2008 году были два боль-
ших двухкомнатных номера и небольшая «се-
кретарская» каморка. Один номер и сейчас 
называют «губернаторским люксом». Бывал 
ли там губернатор Клычков, я не знаю. А вот 
другой, как говорят, примерно в 2015 году пе-
рестроили в два рабочих кабинета и одну не-
большую спальню. В мансарде сохранились 
три маленьких номера, в которых можно раз-
мещать водителей или охранников.

Закрытая территория, стоянка, на которой 
могут разместиться несколько автомобилей, 
круглосуточная охрана - всё это делает особ-
няк престижным и привлекательным объек-
том. А вот о том, кого и как он «привлекал» в 
последние десять лет, мы поговорим в следу-
ющей части нашего расследования.

«БЛИЗНЕЦЫ» ПОТОМСКОГО 
И НЕУДАВШИЙСЯ КОНЦЕССИОНЕР
Первым бизнесменом, который сумел при-

обрести для себя должность вице-губернато-
ра и руководителя орловского представитель-
ства, был один из братьев-близнецов Рявки-
ных – Александр. Они были известны тем, 
что сумели наводнить всю Россию медицин-
скими приборами «Дэнас». Деньги у Алексан-
дра Рявкина были, как, впрочем, и квартира в 
Москве в 178 квадратных метров, дом в ближ-
нем Подмосковье в четыреста с лишним ква-
дратов, автомобильный парк из премиальных 
авто и прочие атрибуты состоятельного биз-
несмена. Зарплата в двести тысяч рублей его 
не интересовала, а вот должность, статус – да. 
Он пытался, правда, в 2011 году попасть в Гос-
думу по списку «Правого дела», но неудачно.

А вот с экс-губернатором Вадимом Потом-
ским ему удалось договориться, и в результа-
те нехитрой политической комбинации и пе-
рехода из одних рук в другие некоего объё-
ма финансовых средств Александр Рявкин, 
по образованию врач-невропатолог, ни дня 
не проработавший на государственной служ-
бе, стал вице-губернатором и руководителем 
представительства.

Работой себя он не утруждал. Журналисты 
газеты «Красная строка» в 2015 году выясни-
ли, что с 3 октября 2014 года до 12 января 2015 
года (это почти 100 дней) вице-губернатор Ор-
ловской области официально участвовал в 9 
(девяти!) мероприятиях, из них два — подпи-
сание поздравлений! Может быть, «работой 
можно было считать открытие в здании пред-
ставительства штаб-квартиры некой полити-
ческой партии Рявкина?

Выгнали Рявкина, правда, не за наруше-
ние трудовой дисциплины, а за пост в соцсе-
ти. 1 января 2015 года он написал: «Новый год 
традиционно отметили в «Гранд Пуппе». Все-
таки это самый лучший ресторан в Карловых 
Варах, без сомнения». И добавил «Фуа-гра, 

конечно, здесь – это нечто божественное!» 
А в качестве «доказательства опубликовал и 
фото съеденного им позже блюда.

На небогатой Орловщине признание чи-
новника вызвало социальный взрыв. А потом 
скандал вышел на федеральный уровень, и че-
рез сорок дней поначалу писавший «всё будет 
харашо!» чиновник уволился.

Дорогостоящее престижное место недол-
го оставалось пустым. Оно снова досталось 
близнецу – на этот раз Бекхану Ибрагимо-
вичу Оздоеву, имеющему брата Багаудина 
Ибрагимовича.

Появление Оздоева радости орловчанам 
не принесло. Даже секретарь обкома КПРФ 
Василий Иконников заявил: «Назначение 
18.02.2015 исполняющим обязанности заме-
стителя председателя правительства Орлов-
ской области – руководителя представи-
тельства Орловской области при правитель-
стве Российской Федерации Оздоева Бекхана 
Ибрагимовича населением воспринято край-
не негативно».

Оздоев запомнился отчаянной склонно-
стью к саморекламе. В соцсетях он регулярно 
выкладывал свои фотографии с Тайванчиком 
и Поветкиным, Финкельштейном и Троянов-
ским, Хазановым и Максимовской, многочис-
ленными членами клана Оздоевых, чиновни-
ками федеральных министерств и ведомств, а 
также послами некоторых ближневосточных 
государств. Ещё Оздоев любил фотографиро-
ваться с предметами: просто байком, байком, 
но на фоне трёхмостового «Гелендвагена» це-
ной в полмиллиона долларов, с самолётами, 
вертолётами и другими атрибутами «краси-
вой жизни».

При Оздоеве вместо штаб-квартиры поли-
тической партии появились отделы. Админи-
стративно-хозяйственный возглавил Оздоев, 
только не Бекхан Ибрагимович, а Ибрагим 
Бекханович. Начальником отдела по внешним 
связям и обеспечению деятельности предста-
вительства стал брат тогдашней жены губер-
натора Потомского Александр Рафаэлевич 
Агабабов, а помощником Оздоева-старшего 
– выпускник института радиотехники элек-
троники и автоматики Ислам Магометович 
Эсмурзиев.

Бекхан Оздоев и Денис Бло-
хин, ныне получивший судимость, 
«инспектируют»

Деятельность Бекхана Оздоева была кипу-
чей, но абсолютно бесполезной. Он возил гу-
бернатора Потомского по кавказским респу-
бликам, водил по бойцовским поединкам, а 
сам с серьёзным видом инспектировал (вме-
сте с экс-главой «Орёлгосзаказчика» Дени-
сом Блохиным) орловские юбилейные объек-
ты. В результате в том числе и такой «инспек-
ции», по официальным данным полиции, на 
этих объектах было похищено более миллиар-
да рублей. Денис Блохин отделался условным 
сроком, а Бекхан Оздоев после того, как рух-
нул курировавшийся им проект особой эко-
номической зоны «Серп и Молот», тихо по-
кинул гостеприимное здание на Гончарной и 
отправился в Ингушетию работать министром 
финансов.

Затем и Вадим Потомский досрочно оста-
вил губернаторский пост. Но его шурин Ага-
бабов остался (он, кстати, до сих пор трудит-
ся в представительстве). Некоторое время ме-
сто руководителя было вакантным, после чего 
Андрей Клычков пригласил на него очередно-
го более чем состоятельного гражданина Ан-
тона Старосельского.

Бывшего работника банковской сферы не 

 www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   15 февраля 2023  2 Федеральная пресса

FLB.RU: ГУБЕРНАТОР КЛЫЧКОВ ОПЛАТИЛ ЭЛИТНУЮ КВАРТИРУ ОСОБНЯКОМ?
Мышеловка для Орловской области: бесплатный офис и госдолжность для сына вице-мэра Москвы

После этого поста в соцсети Рявки-
ну пришлось уйти
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особо интересовала зарплата вице-губернато-
ра в 200 тысяч рублей в месяц. Его интересы 
были гораздо шире. Он нацелился на мусор. 
Но цель достигнута не была. Вот как орлов-
ские журналисты охарактеризовали его «до-
стижения»: «После провала проекта мусорной 
концессии, широко разрекламированной гу-
бернатором Клычковым и Старосельским, 
вице-губернатор решил ретироваться из на-
шего региона. Неудавшийся передел мусор-
ного рынка сделал бессмысленным пребыва-
ние московского гостя в Орловской области… 
Проработал он в правительстве региона всего 
два года, и за это время ничего значимого для 
Орловщины Старосельский не сделал».

Для губернатора Орловской области Андрея 
Клычкова, срок пребывания которого в долж-
ности близится к концу, настало время судь-
боносных решений и больших заработков. 
Престижное и недешёвое место руководите-
ля представительства Орловской области при 
правительстве России с титулом «заместитель 
губернатора» оказалось вакантным. И, как те-
перь многие считают в Орле, послужило своего 
рода «компенсационным фондом»…

ЗАЧЕМ СЫНУ ВИЦЕ-МЭРА 
МОСКВЫ ОРЁЛ?
История с тем, как Андрей Евгеньевич 

Клычков, губернатор Орловской области, ку-
пил за шесть миллионов рублей (в рассроч-
ку на пять лет) квартиру в элитном жилом 
комплексе «Западный порт» на берегу Мо-
сквы-реки рыночной стоимостью в шестьде-
сят миллионов, снизила его авторитет в реги-
оне до крайне малых значений. А ещё она вы-
звала определённые социальные брожения, 
что в нынешних условиях совсем не привет-
ствуется, а также критику со стороны депу-
татского корпуса. Самому губернатору очень 
неприятно любое упоминание о ней. Расска-
зывают, что, когда после нашей публикации 
один из участников совещания оперативного 
штаба спросил его: «Андрей Евгеньевич, ког-
да квартиру-то обмывать будем?», губернатор 
изменился в лице и гордо проигнорировал ак-
туальный вопрос.

Точно так же и он, и московские власти иг-
норируют все вопросы относительно того, ка-
ким именно образом и за какие заслуги ему, 
человеку, зарегистрированному в Орловской 
области, департамент городского имущества 
города Москвы продал квартиру в десять раз 
дешевле рынка. Ответ на это могла бы дать пу-
бликация распоряжения Правительства Мо-
сквы № 774-РП от 21.10.2021 года «О выделе-
нии жилой площади», в соответствии с кото-
рым и была определена такая цена сделки. Но 
московское правительство фактически засе-
кретило этот документ.

Интересная вещь: журналисты просят оз-
накомиться с распоряжением, не имеющим 
грифа «Секретно», а заместитель руководи-
теля департамента городского имущества Н.В. 
Прусакова отвечает им, что этот документ от-
несён к содержащим «служебную информа-
цию ограниченного распространения». И он 
не подлежит не только опубликованию, но и 
разглашению и распространению!

Депутату Орловского областного Сове-
та народных депутатов Руслану Перелыги-
ну, также интересовавшемуся тем, каким об-
разом была продана Клычкову квартира, На-
талия Прусакова ответила, что это является 
«персональными данными», на разглашение 
которых губернатор Клычков своего согласия 
не давал. Но какие могут быть «тайные персо-
нальные данные», когда речь идёт об обосно-
ванных подозрениях в коррупционном пове-
дении? Депутат просил лишь указать, на осно-
вании какой конкретно программы или «по-
рядка» губернатору Орловской области, не 
состоящему на учёте и даже не зарегистри-
рованному в Москве, была выделена кварти-
ра в 10 раз дешевле рыночной стоимости. От 
имени своих избирателей он всего лишь по-
интересовался, почему у элитной квартиры 
такая мизерная по столичным меркам цена? 
Это секрет губернатора от граждан? Или се-
крет правительства Москвы от правоохрани-
тельных органов?

Вся эта «таинственность», «секретность», 
многозначительные рассуждения губерна-
тора Орловской области Андрея Евгеньеви-
ча Клычкова о том, что «существуют порядки 
обеспечения жилплощадью», что «есть про-
граммы», что это связано с тем, где он рань-
ше работал, обрушились в один момент. Через 
месяц после отставки Антона Старосельского 
стало известно о том, что губернатор решил 
отдать его должность ещё одному небедному 
гражданину – сыну вице-мэра Москвы Петра 
Бирюкова Александру Петровичу.

Для чего очень состоятельному и состояв-
шемуся (доктор наук, профессор) человеку из 
Москвы понадобилась должность в небогатом 
орловском регионе, предельно ясно. Его, как 
нам представляется, интересует стаж государ-
ственной службы и бесплатный офис в центре 
Москвы с необходимой инфраструктурой. Ут-
верждения о том, что он будет решать какие-
то проблемы с инвестициями, – это из обла-
сти фантастики, хотя он сказал, что понимает, 
как разговаривать с людьми: «Как у человека, 
работающего в бизнесе, у меня есть понима-
ние, как проводить диалоги для привлечения 
инвестиций».

Но, на наш взгляд, одного этого понимания 
ничтожно мало, а представление о возмож-
ностях региона у Бирюкова может сложить-
ся лишь через несколько месяцев работы. И, 
похоже, эти возможности его разочаруют так 
же, как и его предшественников.

А теперь о причинах появления сына ви-
це-мэра Москвы в Орле. Их лучше всего вы-
разил председатель комитета по градострои-
тельной деятельности и транспорту Орловско-
го областного Совета народных депутатов Ви-
талий Рыбаков:

«Не так давно жители Орловской области 
из федеральных СМИ узнали, что товарищ 
Клычков купил более чем стометровую квар-
тиру в элитном доме на берегу реки, распола-
гающуюся в престижном районе Москвы. И 
всё это по цене в десять раз дешевле реаль-
ной стоимости! Вопрос знатокам — кто за-
платил за Клычкова разницу между фактиче-
ской и реальной стоимостью, составляющую 
более пятидесяти миллионов? А теперь да-
вайте подумаем, совпадение или случайность 
то, что Клычков берёт себе в заместители Би-
рюкова Александра Петровича — сына заме-
стителя мэра Москвы Петра Бирюкова? Как 
это расценить? Нет ли здесь коррупционной 
составляющей?» 

Примерно то же самое он сообщил и на за-
седании Орловского облсовета.

Депутат Виталий Рыбаков и слу-
шающий его Александр Бирюков

В журналистских и депутатских расследо-
ваниях относительно того, как и за что полу-
чил квартиру в Москве губернатор Орловской 
области Андрей Евгеньевич Клычков и какое 
отношение к этому имеют вице-мэр столицы 
Пётр Бирюков и его сын, сейчас некоторая па-
уза. Но и журналистов, и депутатов, и жите-
лей региона всё больше заставляет задумать-
ся не только засекречивание распоряжения 
правительства Москвы, но и то, что на депу-
татское обращение в Генеральную прокурату-
ру о правомерности продажи Департаментом 
городского имущества города Москвы квар-
тиры Клычкову отвечает не столичная проку-
ратура, а тот самый департамент, в законно-
сти действия которого, собственно, и сомне-
ваются депутаты. С каких пор за соблюдени-
ем законов в столице следят не прокуроры, а 
чиновники, законность действий которых ста-
вится под сомнение?

ЧЕМ ПЛАТИТЬ 
ЗА КВАРТИРУ, ЕСЛИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 
УПРАЗДНЯТ?
Последние события заставля-

ют нас задуматься о том, нужно 
ли московское представитель-
ство Орловской области вообще. 
Может быть, конечно, Андрей 
Евгеньевич Клычков этого, как и 
многого другого, не замечает, но 
в федеральном центре наметил-
ся устойчивый тренд на ликвида-
цию представительств регионов 
в Москве. С укреплением власт-
ной вертикали они стали своего 
рода атавизмом, который кроме 
бюджетных затрат несёт в себе 
ещё и дублирование функций. 
Иркутская, Челябинская, Липец-
кая области уже пошли навстре-
чу пока ещё официально не вы-
сказанным, но уже находящимся 
в стадии «прощупывания» поже-
ланиям администрации прези-
дента. Ещё с десяток регионов 
начали рассмотрение этого во-
проса. Клычков, как всегда, ждёт. 
И будет это делать до последнего, 
в том числе и по озвученным де-
путатами причинам.

Сколько «стоит» Орлу его 
представительство? Мы с до-
статочной долей достоверности 
можем утверждать, что арен-
да особняка по льготной ставке, 
оплата коммуналки и охраны об-
ходится в 8,2 миллиона рублей 
в год. Фонд зарплаты предста-
вительства (четыре заместите-
ля, консультант, две горничных 
и рабочий) – это 6,2 миллио-
на рублей в год. Зарплата вице-губернато-
ра – примерно 2,5 миллиона в год. Добавим 
ещё двух его помощников, которые, как и он 
сам, оформлены в секретариате губернатора 

и правительства Орловской области. Это ещё 
порядка 700 тысяч рублей. Итого по этой части 
получается примерно 17 с половиной миллио-
нов рублей в год.

Но цифры – вещь лукавая. И неспроста 
все последние руководители представитель-
ства в качестве кураторов либо членов наблю-
дательного совета попадают в сферу деятель-
ности Корпорации развития Орловской обла-
сти. Эта убыточная, но богатая (в Орле быва-

ет и так) структура выплачивает 
своим сотрудникам серьёзные 
зарплаты, а также помогает ру-
ководителям представитель-
ства. Например, Старосельско-
го видели приезжающим на но-
веньком кроссовере Genesis, 
приобретённом корпорацией. 
Есть и другие «бонусы», кото-
рыми сейчас очень интересуют-
ся силовики.

Пригодились бы эти день-
ги орловскому бюджету? Есте-
ственно, да. Пятнадцать лет 
назад в орловском предста-
вительстве была лишь одна 
государственная должность – 
руководителя. Все остальные 
сотрудники были техперсона-
лом: горничные, сестра-хозяй-
ка, комендант. Сегодня кро-
ме вице-губернатора в штат-
ном расписании есть ещё семь 
должностей госслужбы. Чем 
занимаются эти люди, не знает 
никто. Депутаты, правда, попро-
сили, чтобы раз в год руководи-
тель представительства отчиты-
вался о работе, но до этого ещё 
очень далеко.

И что-то мне подсказывает, 
отчёта так и не будет. А предста-
вительство в его нынешнем виде 
будет закрыто, поскольку ника-
кой пользы региону не приносит 
уже больше десяти лет. И чем 
тогда платить за новую элитную 
квартиру, никто не знает. Ну, не 
своими же деньгами в конце-то 
концов?

Богомолов АЛЕКСЕй

Источник: https://flb.ru/7/4902.html 

Мышеловка для Орловской области: бесплатный офис и госдолжность для сына вице-мэра Москвы

На обращение в Генпрокуратуру депутата 
Руслана Перелыгина по поводу законности дей-
ствий департамента городского имущества отве-
чает сам департамент!

Вот пример рачительного хозяйствования: по-
становление губернатора Челябинской области 
об упразднении представительства в Москве
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Одним – мусОр, другим – деньги 
10 февраля в Мценске прошло внеоче-

редное заседание комитета по промыш-
ленности и ЖКХ Орловского облсовета. 
Неделей ранее депутаты уже были здесь 
– на мценский полигон выезжала депу-
татская комиссия, чтобы разобраться, 
почему на протяжении нескольких лет 
местные жители страдают от соседства 
со свалкой, и никто не принимает ника-
ких мер. Разбирательство продолжилось 
на заседании комитета, которое длилось 
три часа. В результате, не побоимся это 
сказать, на свет божий вышла классиче-
ская коррупционная схема под девизом 
«как делать деньги из мусора». Обрису-
ем ее кратко на примере многострадаль-
ного города Мценска. 

КаРаул! СВалКа!
Мценский полигон – один из двух в 

регионе, куда везут отходы не только из 
Мценского района и Мценска, но и из об-
ластного центра и других районов обла-
сти. На такое количество мусора эта свал-
ка, существующая еще с советских вре-
мен, не рассчитана. А если учесть, что 
мусор сюда везут фактически не сорти-
рованный, то местные жители уже дав-
но кричат: «Караул!» При этом за четыре 
года мусорной реформы ни регоператор 
«Зеленая роща», ни курирующий рефор-
му областной департамент ЖКХ не удо-
сужились построить ни одного нового по-
лигона (потому что мценский, как, впро-
чем, и ливенский, уже выработали свой 
ресурс), не говоря уже о сети мусоросор-
тировочных и мусороперерабатывающих 
предприятий. Почему? Все просто. Чем 
больше мусора везут на мценский поли-
гон, тем больше денег от «Зеленой рощи» 
получает его нынешний владелец, како-
вым является очень близкий к губернато-
ру Клычову московский бизнесмен Пар-
циба. Да и сама «Зеленая роща» себе в 
деньгах не отказывает – содержание ре-
гоператора обходится в четверть милли-
арда рублей в год. Кому обходится? Ко-
нечно же нам с вами. Ибо за все операции 
с мусором платят граждане – причем по 
явно завышенному и ничем не обоснован-
ному тарифу. И вместо качественной ус-
луги получают вонь, горящие свалки ря-
дом с домами, замусоренные контейнер-
ные площадки – и за все это, как выяс-
нилось на заседании комитета в Мценске, 
никто не хочет отвечать. Вопросы, кото-
рые депутаты задали руководителю де-
партамента ЖКХ Григорию Шайкину и 
его заму Сергею Латынину, а также пред-
ставителю «Зеленой рощи», исчислялись 
несколькими десятками. Вразумитель-
ные ответы были получены далеко не на 
все из них. Ниже мы процитируем наи-
более яркие вопросы и выступления, из 
которых становится ясно, что мусорная 
реформа в Орловской области не просто 
провалилась, но стала источником нажи-
вы для одних и многочисленных проблем 
и неудобств – для других. Кто первые и 
кто вторые, объяснять, думаем, излишне.

ЧегО Ни ХВатишьСя – 
НиЧегО Нет
Открывая заседание, председатель ко-

митета Сергей Кутенев напомнил, что де-
путаты приехали в Мценск, чтобы разо-
браться в перипетиях мусорной пробле-
мы по поручению спикера облсовета Ле-
онида Музалевского, к которому, в свою 
очередь, обратились за помощью и содей-
ствием депутаты почти всех фракций (за 
исключением КПРФ) Мценского горсове-
та. Катастрофическая ситуация, связан-
ная с деятельностью мценского полигона, 
во многом обусловлена тем, что закрыть 
его в данный момент нельзя – мусор из 
городов и районов области просто некуда 

будет возить. А строительства новых по-
лигонов пока не предвидится. Правда, 
есть почти готовый полигон на улице Ита-
льянской в Орловском районе, но его от-
крытие так же все время откладывается. 
К тому же, как считают многие эксперты, 
он расположен в заповедной зоне и вооб-
ще не должен работать. Поэтому неудиви-
тельно, что один из первых вопросов, ко-
торый задал Сергей Кутенев представите-
лям департамента ЖКХ, касался именно 
полигонов:

- Не первый год 
вы нам сообщае-
те о необходимо-
сти создания но-
вого полигона. Мы 
практически на 
каждом заседании 
комитета обсуж-
даем, что таким-то 
образом либо дру-
гим образом будет 
создан полигон, - 
напомнил Кутенев 
чиновникам. – В 
основном разговор 
всегда велся о поли-
гоне, который будет 
находиться на Итальянской улице в Ор-
ловском районе. Но открытие полигона 
никаким образом не совершается. В дру-
гих регионах эта работа ведется более хо-
рошо. На это деньги выделяются из регио-
нальных бюджетов, и открываются новые 
полигоны. Сейчас самый активно разви-
вающийся регион – это Краснодарский 
край. Там активно увеличивается число 
населения, и конечно же растет объем му-
сора, в том числе и строительного. И реги-
он показывает отличный пример того, как 
это организовывается. Когда конкретно 
будут организованы новые полигоны, ко-
торые позволят нам логистически, эконо-
мически целесообразно нормально сорти-
ровать и впоследствии утилизировать от-
ходы? – спросил депутат.

Чувствовалось, что заместитель руко-
водителя департамента Сергей Латынин 
к ответу на этот вопрос готовился:

- Крупный полигон, который мы анон-
сировали, на улице Итальянской, по су-
ти, это комплекс объектов, уже введен 
в эксплуатацию. В настоящее время он 
получил лицензию на все виды деятель-
ности и включен в государственный ре-
естр объектов размещения отходов. В на-
стоящее время организация «Экополис» 
готовит документы для включения его в 
территориальную схему. Остается еще 

«Русресурс», который должен был сде-
лать новый полигон в Мценске, под кото-
рый была выделена земля, и полигон в Но-
восильском районе. Обязательства свои 
он не исполняет. И это вопрос для рассмо-
трения на рабочей группе – остается ли 
он работать, учитываем ли мы его в терри-
ториальной схеме, есть ли у него проек-
тно-сметная документация, или мы ищем 
новых инвесторов, и я предлагаю рассмо-
треть вопрос изъятия у него ранее выде-
ленных земельных участков, - пояснил 
чиновник.   

Как отметил Сергей Кутенев, к «Русре-
сурсу» есть вопросы и по сортировке му-
сора на сортировочном участке в Мцен-
ске. По словам Кутенева, даже не буду-
чи экспертом, побывав на участке данно-
го предприятия, он смог сделать выводы, 
что «пластик не сортируется, бутылки не 
сортируются, процент сортировки сам по 
себе низкий». 

Как пояснил первый заместитель ди-
ректора компании «Зеленая роща» Сер-
гей Мартюхин, в прошлом году в «Русре-
сурс» поступило 20 638 тонн мусора, 15% 
этого объема ТКО было отсортировано. 

- Я немного критически к этим словам 
отнесусь, - высказал сомнения в объек-
тивности данных «Зеленой рощи» Сергей 
Кутенев. – 3 февраля на рабочем заседа-
нии выездной комиссии облсовета непо-
средственно руководителем «Русресур-
са» было сказано, что они сортируют 8%. 

- Мы фиксировали нарушения в рабо-
те «Русресурса» за весь 2022 год, - признал 
господин Мартюхин, - 32 нарушения бы-
ло зафиксировано…

- Вот эти 15% не связаны ли с тем, что 
просто хвостов вывозится меньше, чем 
должно вывозиться? – попытался до-
биться истины председатель комитета.

О т в е т  М а р т ю х и н а  п о д к у п и л 
непосредственностью:

- Хвостов вывозится столько, сколько 
он образовывает.

При этом выяснилось, что на сегод-
няшний день на сортировочном комплек-
се «Русресурса» скопилось 26 тысяч тонн 
хвостов (якобы за прошлые годы), кото-
рые необходимо вывезти. По словам Мар-
тюхина, «Зеленая роща» уже начала это 
делать. Насколько данное утверждение 
(как и прочие) соответствует действитель-
ности, судить трудно, если учесть, мягко 
говоря, нестыковку в вопросе о процен-
те сортировки. 

Депутат Иван Грачев попытался до-
биться от представителя департамента 
четкого и ясного ответа на вопрос, как за 

четыре года мусорной реформы органи-
зована и проводится работа по организа-
ции в регионе новых мусорных полигонов 
и сортировочных площадок, комплексов 
переработки и раздельного сбора мусора. 

- Все утверждено территориальной 
схемой и программой по обращению с от-
ходами, - отчеканил господин Латынин. – 
В данных документах указано, где долж-
ны быть перспективные объекты.

- То есть организации работы за четы-
ре года практически нет, я правильно по-
нял? – уточнил Иван Грачев.

В ответ Сергей Латынин начал сказку 
про белого бычка, точнее про то, как «Рус-
ресурс» не исполняет свои обязательства 
и по каким причинам. 

Сергей Кутенев тем временем вернул-
ся к Мценскому полигону, из-за которого, 
собственно, все и собрались.

- Многие здесь присутствующие виде-
ли полигон, который находится в городе 
Мценске, - сообщил Кутенев, обращаясь 
непосредственно к Латынину. – В старой 
части он похож на соответствующий по-
лигон, такой, каким он должен быть. Но 
я увидел, что часть полигона не огороже-
на, часть полигона дымит – он дымил 3 
февраля, он дымит и сейчас (при темпе-
ратуре воздуха минус три). То есть фак-
тически на сегодняшний день у человека, 
который не компетентен в этом вопросе, 
но имеет свой сложившийся взгляд, всег-
да будет негативное отношение к подоб-
ным фактам. Объясните, пожалуйста, то, 
что этот полигон, хотя он больше на свал-
ку похож, дымит и не закрыт забором, - 
это нормальное его состояние или нет? – 
поинтересовался депутат.

- Вчера на рабочей группе мы это об-
суждали, - проинформировал Латынин, - 
и все единогласно пришли к мнению, что 
в кратчайшие сроки «Экостройсервису» 
(компании, эксплуатирующей мценский 
полигон. – Прим. ред.) необходимо ис-
полнить то судебное решение, которое 
было по приведению полигона в надле-
жащее состояние. А задымление связано, 
я считаю, с тем, что необходимо все-таки 
осуществить качественную пересыпку 
слоев отходов на полигоне. 

Честно говоря, судебное решение было 
вынесено год назад, и должно было быть 
исполнено тогда же – в том числе и в ча-
сти пересыпки слоев мусора землей. По-
чему исполнительная власть почти целый 
год закрывала глаза на то, что компания 
небезызвестного в узких окологуберна-
торских кругах господина Парцибы со-
держит арендованный полигон в ненор-
мативном состоянии, игнорируя решение 
суда, обязательное к исполнению, непо-
нятно. Точнее, как раз понятно…

Тем временем слово взял депутат Рус-
лан Перелыгин, который выступил не с 
вопросом, а с предложением:

- Полигоны, на 
которых захорани-
вают отходы, долж-
ны быть государ-
ственной собствен-
н о с т ь ю .  Н у ж н о 
организовать госу-
дарственную ком-
панию, тем более 
что она не будет 
финансироваться 
из бюджета, пото-
му что в тарифе за-

ложена строка на за-
хоронение мусора. И 
эта государственная 
компания будет от-

вечать за размещение отходов. Государ-
ственная служба будет осуществлять кон-
кретный контроль за тем, какие отходы 
привозят на полигоны – сортированные 

Руслан
ПеРелЫгиН

Сергей
КутеНеВ
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Одним – мусОр, другим – деньги 
или несортированные. Прошу данное 
предложение рассмотреть и внести в 
департамент. 

Депутат Юрий Котляр с таким предло-
жением категорически не согласился: по 
его мнению, работать надо именно с част-
ными инвесторами, и депутат даже вы-
звался такого инвестора в регион приве-
сти – правда, не на полигон, а на сорти-
ровочный комплекс, вместо «Русресурса», 
который, по мнению Котляра, сортиров-
кой не занимается вовсе. А именно от ка-
чества сортировки, как считает депутат, 
зависит и состояние полигона. 

- И за что получает «Русресурс» от «Зе-
леной рощи» (имеются в виду деньги. – 
Прим. ред.), тоже непонятно, - поделился 
своими сомнениями Котляр. 

Здесь никого нет!
- Уважаемые коллеги, мы обсуждаем 

вопрос 35 минут, - констатировал через 
некоторое время 
взявший слово де-
путат Евгений Ко-
согов, - и все 35 ми-
нут я задаюсь клю-
чевым вопросом, и, 
думаю, им задаются 
депутаты не только 
областного совета, 
но и городского со-
вета Мценска: а где, 
собственно говоря, 
первые лица прави-
тельства Орловской 
области? Напри-
мер, первый заме-

ститель (председателя правительства Ор-
ловской области, т.е. Клычкова. – Прим. 
ред.) Ивановский Владимир Сергеевич? 
Ведь этот вопрос очень серьезный, резо-
нансный, который касается десятков ты-
сяч жителей Мценска и Мценского рай-
она, - напомнил депутат. – Здесь присут-
ствует руководитель департамента, здесь 
присутствует заместитель руководителя 
«Зеленой рощи» - руководителя «Зеле-
ной рощи» опять же нет. Здесь нет руко-
водителя или собственника «Русресурса» 
- здесь никого нет! Мы сейчас о чем и с 
кем разговариваем? И о чем мы хотим до-
говориться, если на сегодняшний день, я 
лично считаю, правительство Орловской 
области игнорирует проблемы жителей 
Мценска и Мценского района. И сколь-
ко бы мы сейчас предложений ни вноси-
ли, руководства региона здесь нет! Пото-
му что руководители департаментов – это 
второй-третий эшелон, они не принима-
ют решений, которые здесь нужно при-
нимать. И я считаю, что в данном случае 
даже губернатор должен быть здесь, си-
деть за одним столом вместе с нами, вме-
сте со своими подчиненными и принимать 
какие-то, кадровые в том числе, решения. 

- Почему все эти годы все как будто не 
видели, что происходит на «Русресурсе»? 
Что он не сортирует ТКО? - задался совер-
шенно справедливым вопросом Евгений 
Косогов. – Это что, вчера появилось или 
позавчера? Это происходит уже годы. 

После чего депутат попросил предста-
вителя «Зеленой рощи» предоставить до-
кументы на три тысячи тонн отходов, яко-
бы отсортированных «Русресурсом», по 
данным регоператора, в 2022 году. 

- Я уверен, что этих документов об от-
грузке трех тысяч тонн отсортирован-
ных отходов на предприятия для повтор-
ного применения «Русресурс» вам не 
предоставит, - заявил Косогов. – А от-
вечать придется вам, потому что вы не 
контролировали. 

Однако представитель компании-ре-
гоператора уверенность депутата не раз-
делил и заверил, что все документы будут 

представлены. 
Далее Косогов задал уже стратегиче-

ский вопрос руководству профильного де-
партамента ЖКХ, ТЭК и энергосбереже-
ния: а куда, собственно, это руководство 
ведет мусорную реформу в регионе?

- Понятно, что правительство до 2030 
года дало послабления по сортировке. Но 
никто с вас не складывал обязанности 
по увеличению количества сортируемых 
ТКО в ежегодном выражении, - напомнил 
депутат чиновникам. – Вы каким-то об-
разом стимулируете предприятия, чтобы 
они сортировали, как, например, «Экоси-
ти», больше в процентном выражении? Я 
отвечу – нет. Я разговаривал с представи-
телями сортировочных комплексов. Ни-
каким образом ни «Зеленая роща», ни де-
партамент не стимулируют предприятия, 
чтобы они ежегодно увеличивали процент 
сортируемых ТКО. На сегодняшний день 
все четко заявляют: выгодно возить, вы-
годно захоранивать, но никто не говорит, 
что выгодно сортировать. Если сортиро-
вать невыгодно, то денежные средства, ко-
торые выделяет «Зеленая роща», выгодно 
просто распихивать по карманам опреде-
ленным лицам, которых здесь нет, в этом 
зале. Так вот, коллеги, нам надо собирать-
ся более серьезной командой с более се-
рьезными ответственными должност-
ными лицами. Повторю: я считаю, что 
как минимум за этим столом должен си-
деть Ивановский, как максимум – Клыч-
ков –  и слушать вас, выслушивать о тех 
проблемах, которые существуют здесь не 
один год уже при его власти, и пока это-
го не будет, это будет бег на месте… По-
этому я предлагаю провести заседание в 
круглом зале областной администрации, 
тем же составом, под председательством 
Ивановского, с привлечением всех ответ-
ственных сортировщиков, представите-
лей полигонов, чтобы докладывали четко, 
по делу – чтобы мы с мертвой точки сдви-
нулись. На сегодняшний день каких-то се-
рьезных решений, которых требует насе-
ление Мценска и Мценского района, при-
нять невозможно, потому что нет тех лю-
дей, которые должны их принимать. И мне 
кажется, вопрос надо ставить ребром, по-
тому что нам не нужен Шиес ни в Мцен-
ске, а он может произойти, ни в Орле. И 
я категорически против как житель горо-
да Орла, чтобы в балке Непрец (на поли-
гоне на Итальянской улице. – Прим. ред.) 
сваливали мусор. И я хочу, чтобы до всех 
дошло в этом зале: с мусорной реформой 
в Орловской области нужно наводить по-
рядок, а на сегодняшний день все проис-
ходит хаотично, - эмоционально завершил 
свое выступление Евгений Косогов.

депутаты не молчат, 
чиновники отмалчиваются
Депутат Виталий Рыбаков в своем вы-

ступлении затронул тему ответственно-
сти чиновников за происходящее на мцен-
ском полигоне:

- Я работаю в реальном секторе эко-
номики, и я знаю, что эти ООО, которые 
сейчас взяли в аренду куски земли, отве-
чают по обязательствам в пределах свое-
го уставного капитала – 10 тысяч рублей. 
Завтра ситуация изменится, они набьют 
карманы, в том числе из бюджета, поделят 
и скажут: мы уходим! Что вы с них возьме-
те? Ничего! – заявил Рыбаков. 

- Я хочу заметить, что департамент 
ЖКХ во главе с товарищем Шайкиным, 
его заместителем Латыниным с 2019 года 
не ударил палец о палец. Муромский (ру-
ководителль УК «Зеленая роща». – Прим. 
ред.) на заседании депутатской комис-
сии 3 февраля сказал, что у него не хвата-
ет полномочий. У него чего-то другого не 
хватает, и я скажу, чего – компетенции! 

Выступали Латынин с Шайкиным, тоже 
сказали, что у них нет полномочий. Как 
это у исполнительной власти нет полно-
мочий? Вы в своем уме – такое заявлять? 
- изумился депутат. – Дело в том, товарищ 
Шайкин, что вы, наверное, не на своем ме-
сте, и вы незаслуженно получили премию 
в конце года!.. Где Парциба (владелец ком-
пании «Экостройсервис», арендующей 
мценский полигон. – Прим. ред.)? Нет 
Парцибы. Он здесь крутанулся, почув-
ствовал, что жареным запахло, и был та-
ков! Ему все равно, что будет с экологией, 
что с нами будет завтра, он снимет сливки! 
Четыре года свалку эксплуатировали не-
правильно. Почему департамент и «Зеле-
ная роща», эффективный менеджер Му-
ромский ничего не предпринимали? Ува-
жаемые депутаты Мценского горсовета, 
прошу вас, не молчите! Мы здесь живем и 
мы здесь должны наводить порядок!

Депутаты 
Мценского гор-
совета не заста-
вили себя ждать. 
Первым из муни-
ципальных депу-
татов высказал-
ся руководитель 
фракции «Спра-
в е д л и в а я  Р о с -
сия» Владимир 
Селиверстов:

-  П о л а г а ю , 
что прямую от-
ветственность за 
срыв мусорной 
реформы в Орловской области несет де-
партамент ЖКХ. Именно по вине депар-
тамента мы имеем всего один полигон в 
Орловской области, закрытие которого, 
по мнению специалистов, может приве-
сти к мусорному коллапсу. Департамент 
ЖКХ является регулятором исполнения 
данной реформы. Именно в этом ведом-
стве разрабатывалась территориальная 
схема обращения с ТКО. Почему сейчас 
этим вопросом занимаются все – в том 
числе и депутаты разного уровня, экоак-
тивисты, арендаторы полигона – все, кро-
ме департамента ЖКХ, который в свой-
ственной ему манере начал забалтывать 
данную проблему? Сбор, утилизация и пе-
реработка ТКО – это серьезный бизнес, 
как заявлял вице-премьер областного пра-
вительства Игорь Тиньков в свое время, и 
в нем не должно быть места непрофессио-
налам… Мне как управленцу понятно, что 
в настоящее время нужны специалисты, 
эксперты, которые бы просчитали потреб-
ность региона в количестве необходимых 
полигонов, но сделать это было необходи-
мо еще вчера. Департамент ЖКХ и его ру-
ководство не справились со своими обя-
занностями, и мы рекомендуем областно-
му правительству принять необходимые 
кадровые решения. Не создавать рабочие 
группы, а приглашать компетентных лю-
дей, способных решать проблемы такого 
уровня. Также считаю, что необходимо 
обратиться в правоохранительные орга-
ны, чтобы они дали правовую оценку дей-
ствиям или бездействию руководства де-
партамента, приведшего Орловскую об-
ласть к тому состоянию, что мы имеем на 
сегодняшний момент. 

Коллегу поддержал депутат Анатолий 
Фокин, возглавляющий в Мценском гор-
совете фракцию «Единая Россия»:

- Эта тема звучит не один год. Перепи-
ска прошла несколько кругов – во все 
контролирующие органы, прокуратуру, 
Роспотребнадзор – кому только ни писа-
ли! Просто всем – раза по три минимум! 
И не кто-то один, а весь депутатский кор-
пус писал! Мы сегодня прекрасно видим и 
понимаем, что реформа не просто буксует 

– она проваливает-
ся. Если взять го-
род Мценск, то мы 
видим, что в городе 
Мценске лучше от 
реформы не стало! 
Однозначно. Посмо-
трите, как вывозит-
ся мусор в городе – 
мы тоже не раз дела-
ли фотографии, от-
сылали… Раз или два 
отвезут в месяц – и 
все. Лето, все гниет, 
зловоние – и это счи-
тается нормально! А 
что касается полиго-
на, правильно было сказано: это не поли-
гон, это – свалка в чистом виде! И мы не 
зря затронули тему, почему платятся день-
ги за то, чего не делается. Куда эти день-
ги платятся и кому? Это ведь не три ко-
пейки. Где эти деньги? И все это – мол-
чок, никто ничего не знает и не слышал! 
Хорошо, что мы собрались, но поддержи-
ваю мнение: уровень должен быть совер-
шенно другой, и мы должны получить чет-
кие ответы, что сегодня будет сделано од-
но, завтра – другое, и когда в конечном 
итоге эта катавасия закончится, - выска-
зал свое мнение Анатолий Фокин. 

- Как вы позволи-
ли Мценскую свал-
ку, или полигон, от-
дать в частные ру-
ки? – спросил у 
Григория Шайкина 
депутат Мценско-
го горсовета Вален-
тин Александров. – 
Как можно было эту 
беду отдать в част-
ные руки из госу-
дарственных? Как 
вы допустили, что 
такой кусок ушел 
из области? Строев 
обычно говорил: у 
меня из пепельницы окурка не своруешь, 
а как же свалка ушла в частные руки, и ни 
Клычков, ни Шайкин ничего не увидели? 
Все сегодняшние проблемы жителей го-
рода привязаны к этой свалке. Очень тя-
желое зловоние, на кладбище, которое ря-
дом, нельзя попасть – надо надевать про-
тивогаз, свалка горит. Если такая ситуация 
будет продолжаться, то не сегодня-завтра 
сгорит Спасское-Лутовиново, - нарисовал 
мрачную картину депутат Александров. – 
У меня недавно состоялась встреча с из-
бирателями во дворце культуры, народа 
набилось битком. Руководство админи-
страции, горсовета, управляющих компа-
ний на встречу не пришло! Никто не хочет 
встречаться с людьми. А люди возмуще-
ны. Ситуация нагрета, очень нагрета! Это 
беда достаточно большого города. И здесь 
губернатор должен быть. Люди спрашива-
ют: а как справляются губернаторы сосед-
них областей? У них все получается. И ду-
мают, а может, провести референдум, от-
делиться от этой проворовавшейся Орлов-
ской области и уйти в Курскую область?

Григорий Шайкин отвечать на вопрос 
депутата Александрова не стал по причине 
отсутствия голоса (в прямом смысле), за 
него ответил его заместитель Латынин, за-
явивший, что департамент полигон в част-
ные руки не передавал:

- Прошу разобраться, кто передал, и тог-
да задавать вопросы, - отрезал металличе-
ским голосом заместитель Шайкина, хотя 
Александров и не утверждал, что это был 
именно департамент, депутат спрашивал, 

Продолжение на стр. 6
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почему департамент позволил это сделать 
– и фактически продублировал вопрос:

- А зачем же вы здесь сидите?
В ответ Шайкин посоветовал депутату 

разобраться с полномочиями. Стало яс-
но, что представители двух ветвей вла-
сти говорят на разных языках, и диалог 
завершился. 

Беда оБластного масштаБа
Дискуссию продолжил представитель 

общественной организации «Вятичи» 
Александр Солдатенков:

- Мы «болтаем» 
эту проблему уже 
несколько лет, а 
к решению никак 
не придем. Вчера 
наконец-то собра-
лась рабочая груп-
па, где мы внес-
ли конструктив-
ные предложения, 
что необходимо де-
лать, чтобы вый-
ти из этой ситуа-
ции. Наше предло-
жение было такое: 
свалку однознач-
но закрыть, рас-

торгнуть договор с «Экостройсервисом». 
Кто это будет делать, я не знаю. Полномо-
чия есть и у мэра, и у «Зеленой рощи», что-
бы привести свалку в порядок, привлечь 
организацию, которая имеет лицензию, 
чтобы она закончила эксплуатацию этой 
свалки и провела полноценную рекульти-
вацию. Направить отсюда потоки мусора 
на сортировку на «Экосити» - самый боль-
шой сортировочный комплекс в области. 
Второй основной момент: в кратчайшие 
сроки нужно запланировать открытие 
двух полигонов и мусоросортировочных 
комплексов, которые будут обслуживать 
Мценский район, Болхов и город Ливны. 
Потому что ситуация в Ливнах еще хуже 
– там нет сортировки вообще. Там свали-
вают отходы на полигон, который перете-
кает за свои границы. И это огромная про-
блема, путь решения которой есть. И сюда 
надо подтянуть всех ответственных лиц. И 
на период, пока мы будем строить два по-
лигона, на старой свалке на Итальянской 
есть участок, где можно временно разме-
щать отходы. Это единственное решение, 
- убежден Александр Солдатенков.

Его коллега Нико-
лай Снурницын при-
вел ряд интересных 
цифр, проливающих 
свет на распределе-
ние финансовых по-
токов в мусорной 
сфере:

- В 2023 году пла-
нируется собрать 
933 миллиона ру-
блей с населения за 
вывоз, сортировку 
и утилизацию мусо-
ра. Около 500 мил-
лионов уходит на 
перевозку, 250 миллионов из 930 получа-
ет «Зеленая роща», хотя по закону ей по-
ложено не более 9 процентов. И остается 
приблизительно 160-170 миллионов на че-
тыре сортировочных комплекса. О какой 
сортировке мы можем говорить? Что мо-
гут отбирать сортировщики, чтобы это по-
том не захоранивалось в нашу землю? Это 
глубинный вопрос. У нас реформа направ-
лена на транспортировку и захоронение? 
Или нет?

Общественника несколько поправил 
депутат Юрий Котляр, который руково-
дит компанией-перевозчиком, работаю-
щей как раз в Мценске:

- Из 11 миллионов, которые мы должны 
получать за перевозку мусора от «Зеленой 
рощи», мы получаем 7 миллионов 600 ты-
сяч. Ежеквартальный убыток моей орга-
низации – три миллиона. Скажете, по-
чему? Потому что это социальная работа, 
которую я выполняю правильно и честно. 
И какие бы я нарекания от местных депу-
татов сегодня ни услышал, вы посмотри-
те, что делается в других организациях. 
Поэтому таких сумм нам не дадут, мы би-
лись в прошлом году и с Муромским, и с 
тарифным комитетом – не повышают та-
риф. От населения его достаточно – дай-
те тариф от «Зеленой рощи».

Депутат Орловского облсовета Диана 
Война в свою очередь обратила внимание, 
что проблема мценской свалки – не толь-
ко местная беда, это беда для всего наше-
го региона:

- Мы все пре-
красно понима-
ем, что 90% отхо-
дов везут сюда, в 
Мценск. И это не 
катастрофа город-
ского масштаба, о 
которой мы гово-
рим, это не про-
блема маленького 
города – это про-
блема области, - 
заявила Диана Во-
йна. – Потому что 
эксплуатация по-
лигона идет со все-
ми нарушениями. 
Свалка уже вышла за свои границы, там 
нет гидранта, там слои мусора не пересы-
паются, «Русресурс» везет несортирован-
ный мусор, и тем не менее мы им выписы-
ваем лимит доверия уже который год. А 
тарифы за вывоз мусора постоянно повы-
шаются. За четыре года реформы ничего 
нового не предложено, полигона по фак-
ту нет. Конечный бенефициар Парциба 
– близкий друг губернатора, и я считаю, 
что все это звенья одной цепи. Здесь нуж-
но волевое политическое решение. У нас 
выборы в сентябре этого года, и это бу-
дет показателем уровня доверия к губер-
натору, потому что только он может при-
нять это решение. Я предлагаю по итогам 
заседания нам всем обратиться к губер-
натору области, чтобы он дал свою оцен-
ку эффективности решения этой мусор-
ной проблемы. Пусть приедет, посмотрит. 
Потому что пишут люди постоянно, жалу-
ются постоянно. Это катастрофа для всей 
области. Потому что помимо розы ветров 
есть еще и подземные воды…

Также Диана Война предложила соз-
дать группу с участием депутатов Мцен-
ского горсовета и обеспечить ей допуск 
на территорию полигона, чтобы они мог-
ли осуществлять мониторинг ситуации на 
мценской свалке. 

А дальше началось самое интересное.

Внимание, Вопрос!
Депутат Руслан Перелыгин задал ряд 

вопросов представителям «Зеленой ро-
щи» и департамента ЖКХ, и, как нам 

показалось, эти неожиданные вопросы 
привели их если не в шок, то в растерян-
ность точно.

- Жители Орловской области исправ-
но платят (за вывоз и утилизацию мусо-
ра. – Прим. ред.). Платят, судя по объе-
мам, в три раза больше, чем должны, - на-
помнил чиновникам Перелыгин. – Они 
не хотят слышать о каких-то там пробле-
мах регионального оператора, правитель-
ства, мценской власти, орловской – не-
важно. Они исправно платят и хотят полу-
чать качественную услугу. Мы акцентиру-
ем внимание на вопросы к департаменту, 
который курирует эту сферу. Но давайте 
вспомним, почему конкурс по выбору ре-
гионального оператора выиграла «Зеле-
ная роща»? Потому что «Зеленая роща» 
предложила инвестиционное соглашение: 
на протяжении нескольких лет они долж-
ны были вкладывать собственные денеж-
ные средства в инфраструктуру. Внима-
ние, вопрос «Зеленой роще» и департа-
менту: сколько инвестиционных средств 
должны были вложить по этому соглаше-
нию и сколько по факту вложили?

Представитель «Зеленой рощи» ока-
зался не готов ответить на столь простой 
вопрос, представители департамента – 
Шайкин и Латынин – и вовсе приняли 
отрешенный вид. Председатель комитета 
Сергей Кутенев напомнил, что до 2021 го-
да «Зеленая роща» должна была инвести-
ровать в «мусорную» инфраструктуру 200 
миллионов, и рекомендовал в ближайшее 
время все-таки представить данные об ин-
вестициях комитету облсовета. 

- Это и полигоны, и сортировка, и пе-
ревозка – все это должны были сделать, 
- уточнил Руслан Перелыгин и задал сле-
дующий вопрос: когда с сортировочных 
комплексов начали вывозить первые хво-
сты? Оказалось, летом 2021 года.

- Внимание, вопрос! – продолжил Пе-
релыгин. – Где денежные средства за 
2019, 2020 и 2021 годы, заложенные в та-
рифе на вывоз этих хвостов? Где они?

На вопрос вместо онемевших чинов-
ников ответил Ви-
талий Рыбаков:

- Статья 159-я, 
часть четвертая (мо-
шенничество, со-
вершенное органи-
зованной группой 
либо в особо круп-
ном размере)…

- Денег нет, по-
нимаете? Где день-
ги за три года, кото-
рые заплатили жи-
тели? – продолжал 
добиваться ответа 
депутат Перелыгин. 
– Где эти деньги?

Чиновники так и 
не признались.

- Будем искать, - опять отреагировал де-
путат Рыбаков. 

Представитель компании-регоперато-
ра попытался объяснить, сколько хвостов 
вывезли в 2022 году и сколько остатков за 
прошлые годы, но несколько запутался, а 

про деньги и вовсе ничего сказать не смог. 
Руслан Перелыгин на этом не 

остановился:
- Региональный оператор получал не 

только деньги с населения, но и федераль-
ную поддержку, - заметил депутат. – Де-
ло в том, что в этом году только на содер-
жание самой «Зеленой рощи» предусмо-
трено 250 миллионов рублей. То есть они 
на себя любимых будут тратить 22 милли-
она рублей в месяц. Поэтому вопросы: где 
деньги? Где инвестиционная программа? 
И все разводят сейчас руками…

- Если «Зеленая роща» не может рабо-
тать, не хочет работать, давайте выберем 
другого регионального оператора, - пред-
ложил Перелыгин. – В других регионах 
есть конкуренция, а у нас только дирек-
тора меняются…

В результате трехчасового обсуждения 
комитет решил рекомендовать правитель-
ству и органам исполнительной власти 
Орловской области, органам местного са-
моуправления муниципальных образова-
ний Орловской области, предприятиям и 
организациям, работающим в сфере обра-
щения с твердыми коммунальными отхо-
дами, следующее:

— сформировать актуальную повестку 
проблемных участков, обеспечить еже-
квартальное информирование о резуль-
татах анализа ситуации;

— создать рабочую группу при депар-
таменте жилищно-коммунального хозяй-
ства, топливно-энергетического комплек-
са и энергосбережения Орловской области 
для всестороннего изучения дополнитель-
ных материалов о деятельности мусоро-
сортировочного комплекса на территории 
Мценского района и полигона ТКО, выра-
ботать решения, направленные на улуч-
шение деятельности ООО «Русресурс» 
и ООО «Экостройсервис», а также пути 
изыскания средств и возможностей для 
организации новых полигонов хранения 
остатков от сортировки ТКО в регионе;

— определить порядок и условия си-
стемной работы по рекультивации сва-
лок и закрытых полигонов;

— в целях соблюдения норм санитар-
ного состояния мест сбора ТКО и при-
легающей территории обеспечить ком-
плексную систему уборки, а также воз-
можность одновременного оперативного 
информирования гражданами заинтере-
сованных лиц и контрольных органов о 
выявленных или существующих наруше-
ниях и недостатках.

Проект решения комитета дополнили 
предложениями депутатов о создании ра-
бочей группы для мониторинга состояния 
мценского полигона, о возможности соз-
дания государственной компании, кото-
рая будет заниматься созданием нового 
полигона и захоронением отходов, а так-
же о поручении КСП провести проверку 
деятельности «Зеленой рощи».

Если все эти решения будут исполне-
ны, думаем, в скором времени мы узнаем 
много интересного. Ну а что касается ре-
шения проблемы мценской свалки, то, по 
нашему мнению, как и в других проблем-
ных вопросах, здесь необходимо вмеша-
тельство прокуратуры, иначе дело с мерт-
вой точки вряд ли сдвинется – слишком 
много интересантов, чтобы все остава-
лось, как есть.

Кстати, такой же позиции придержива-
ются и депутаты Справедливой команды 
Орловского облсовета и Мценского гор-
совета. Как сообщил руководитель фрак-
ции СР в облсовете Руслан Перелыгин, де-
путаты намерены подключить к решению 
данного вопроса прокуратуру, в том чис-
ле природоохранную, и другие надзорные 
органы. «Именно они должны дать право-
вую оценку ситуации с мценским мусор-
ным полигоном. Моё мнение, что в таком 
виде он существовать не должен!» - зая-
вил Руслан Перелыгин. 

Одним – мусОр, другим – деньги 
Продолжение. Начало на стр 4-5.
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Одним – мусОр, другим – деньги 
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На днях региональное управление 
Россельхознадзора сообщило, что во 
Мценском районе на площади 260 гек-
таров — на землях сельскохозяйствен-
ного назначения - обнаружены сор-
няки и кустарники. Эта информация 
вполне могла бы сойти за рядовую: в 
нашем регионе не так уж и редко «на-
ходят» заросшие необрабатываемые 
участки земли. Если бы не одно «но»... 
260 гектаров травы и древесно-кустар-
никовой растительности принадлежат 
некогда процветающей сельхозорга-
низации ООО «Виннер», единствен-
ной в регионе, занимавшейся произ-
водством и переработкой плодоово-
щеводческой продукции.

«А был ли МАльчик?»
Напомним, это уникальное предпри-

ятие с замкнутым циклом производ-
ства тихо скончалось в 2018 году почти 
сразу же после первого и единствен-
ного визита туда тогда еще врио главы 
Орловского региона Андрея Клычко-
ва. «Орловской среде» достоверно из-
вестно, что сотрудники «Виннера» пы-
тались обращаться к будущему губер-
натору с просьбой помочь им в реше-
нии проблемы: у собственника на тот 
момент возникли трудности с погаше-
нием краткосрочного кредита, плюс 
были доначислены около 40 миллио-
нов рублей налогов. По итогам 2017 
года производство овощей здесь уже 
составляло 57% к 2016 году, однако ни-
кого этот факт не смутил. На момент 
клычковского визита на предприятие 
сотрудники ООО «Виннер» один за 
другим получали уведомления о пред-
стоящих увольнениях, всего несколь-
ко десятков человек, занятых в перера-
ботке, числились работающими. В пар-
никах и теплицах не посадили ни одно-
го ростка рассады.

Однако руководителю предприятия 
и тем более рядовым сотрудникам вы-
сказаться не дали. «Гости» разъехались, 
по телевизору показали пасторальную 
картинку. После чего счета организа-
ции были заблокированы перед нача-
лом весенних полевых работ, в счет 
погашения долгов стали распродавать 
специализированную технику. Сот-
ни гектаров картофеля, овощей, ябло-
невых садов, смородины оказались за-
брошенными, около 250 человек оста-
лись без работы, никаких программ по 
выводу предприятия из кризиса ответ-
ственные чиновники администрации 
области не предложили. Да с них ни-
кто ничего и не требовал.

Сельскохозяйственное предприятие 
ООО «Виннер» считалось одним из са-
мых перспективных в Орловской обла-
сти. Здесь выращивались картофель, 
цветная и белокочанная капуста, ка-
бачки, тыква, зеленый горох, морковь, 
столовая свекла, даже брокколи и спар-
жевая фасоль. Предприятие возделы-
вало 100 гектаров яблоневых садов, 100 
гектаров смородины. В 2016 году «Вин-
нер», не подозревающее о своём ско-
ром и нелепом крахе, арендовало еще 
более 500 гектаров садов. В ООО «Вин-
нер» кроме собственной рассады овощ-
ных культур выращивались ежеви-
ка, малина, жимолость, алыча и другие 
культуры. Иными словами, руковод-
ство предприятия думало о развитии и 
рассчитывало на поддержку региона в 
случае форс-мажорных обстоятельств. 
Тем более, что команда губернатора 
Потомского при случае не упускала 
возможности декларировать заинтере-
сованность в успешной деятельности 

ООО «Виннер». К примеру, в октябре 
2017 года зампред облправительства по 
агропромышленному комплексу Дми-
трий Бутусов на агропромышленной 
выставке «Золотая осень» подписал с 
ООО «Виннер» соглашение о реализа-
ции инвестиционного проекта «Строи-
тельство склада для хранения овощей». 
Планируемая площадь плодоовощех-
ранилища должна была составить при-
мерно 20 тысяч кв. метров, объём ин-
вестиций ООО «Виннер» в строитель-
ство и оборудование овощехранилища 
— 350 млн рублей. Да и новый врио, по-
сетив «Виннер» еще до своего офици-
ального вступления в должность гла-
вы региона, коллектив предприятия 
обнадёжил.

Однако надежды не оправдались. 
«Виннера» больше нет, а есть сорняки 
и кустарники, которые «импортозаме-
щают» зарубежные овощи, фрукты и 
ягоды.

ОРлОВщиНА - 
В «сОлНЕчНОМ МиРЕ»
 Стоит ли говорить, что за прошед-

шие годы в области не появилось ни 
одной похожей сельскохозяйственной 
организации. Есть только намерения о 
сотрудничестве, которые в Орловской 
области называют инвестиционными 
проектами.

К примеру, на недавнем мероприя-
тии - «главном событии года», где Ан-
дрей Клычков бодро зачитывал оче-
редное инвестиционное послание, был 
упомянут инвестпроект некоего ООО 
«Солнечный мир».

«В 2022 году начаты подготовитель-
ные работы по ряду инвестиционных 
проектов: ООО «Солнечный мир» пла-
нируется выращивание в открытом 
грунте сезонных овощей и озимых 
культур до 15 тысяч тонн в год в Ма-
лоархангельском районе. Объем инве-
стиций по проекту составит 545 млн ру-
блей, планируется создание 600 рабо-
чих мест», - сообщил губернатор.

Стоит отметить, что об ООО «Сол-
нечный мир» пресс-служба губернато-
ра рассказывала еще полгода назад. Од-
нако тогда она заявляла не о 600, а о 500 
рабочих местах и уточняла, что реали-
зовываться проект будет с 2022 по 2024 
годы. Иными словами, сейчас, в февра-
ле 2023 года, проект уже должен вовсю 
«исполняться», а Клычков вновь гово-
рит о предстоящем планировании, хо-
тя август прошлого года давно миновал. 

Вот что писал тогда «Коммер- 
сант-Черноземье»:

«ООО «Солнечный мир» планирует 
инвестировать 545 млн руб. в проект по 
выращиванию на открытом грунте се-
зонных и озимых культур овощей в Ма-
лоархангельском районе Орловской об-
ласти. Об этом по итогам встречи главы 
компании Юрие Никова и губернато-
ра Андрея Клычкова сообщила пресс-
служба облправительства.

Реализовать проект планируется «в 
период» с 2022 по 2024 годы. Производ-
ственная мощность может составить 
до 15 тыс. т в год. На предприятии бу-
дет создано более 500 рабочих мест. Ан-
дрей Клычков отметил, что проект «уже 
находится в стадии проработки, часть 
решений уже приняты».

По данным Kartoteka.ru, ООО «Сол-
нечный мир» зарегистрировано в Кур-
ской области в мае 2019 года для про-
изводства деревянной тары. Уставный 
капитал — 10 тыс. руб. По итогам 2021 
года выручка предприятия составила 
6,7 млн руб., чистый убыток — 73 тыс. 

руб. Директором и единственным уч-
редителем является Юрие Ников. Ра-
нее компанией управлял, а также вла-
дел 60% отец курского вице-губернато-
ра по АПК Сергея Стародубцева Иван 
Стародубцев.

Юрие Ников также управляет и вла-
деет ставропольским ООО «Солнечный 
мир-С», которое с 2020 года занимает-
ся прочими видами переработки и кон-
сервирования фруктов и овощей, и вы-
ступает гендиректором и соучредите-
лем с долей 40% в ставропольском ООО 
«Рай», зарегистрированном в 2022 году 
для производства соковой продукции 
из фруктов и овощей.

В 2019 году «Солнечный мир» пред-
ставил проект фабрики по сублимации 
овощей под Курском. Компания пла-
нировала вложить около 10 млн в соз-
дание производства мощностью до 12 
тыс. т сухих овощей в год. Перегово-
ры о строительстве такой же фабри-
ки Юрие Ников вел и с тамбовскими 
властями».

кудА пРиЕдЕт зАММиНистРА
По информации «Орелстата», к ноя-

брю 2022 года хозяйства всех категорий 
Орловской области произвели 541,3 ты-
сячи центнеров овощей закрытого и от-
крытого грунта (+7% к предыдущему 
году), в том числе сельскохозяйствен-
ные организации произвели 88,5 тыся-
чи центнеров, крестьянские (фермер-
ские) хозяйства и ИП — всего 3,6 тыся-
чи центнеров, хозяйства населения — 
449,3 тысячи центнеров. То есть, как и 
прежде, основное количество овощей в 
Орловском регионе производит его на-
селение, и ни о каких прорывах в ово-
щеводстве — закрытого или, тем более, 
открытого грунта, не может быть и ре-
чи. Такая же ситуация с картофелем.

Тем временем Минсельхоз РФ 13 
февраля 2023 года сообщает, что, к 
примеру, липецкие фермеры уже по-
ставляют свою продукцию на при-
лавки федеральных торговых сетей. 
«Мы договорились с Х5 Retail Group 
о сотрудничестве и поддержива-
ем наших производителей. Продук-
ция фермеров поступает в региональ-
ный распределительный центр, где 
происходит ее обработка, расфасов-
ка и упаковка в соответствии со стан-
дартами ритейла, затем она направля-
ется напрямую в магазины», – рас-
сказал губернатор Игорь Артамонов. 
На первом этапе проекта «Агрегатор 
Х5» свою продукцию уже представи-
ли 15 липецких фермерских хозяйств, 
выращивающих овощи и яблоки. На се-
годня более 550 тонн продукции постав-
ляются в два распределительных цен-
тра Х5 Retail Group. Второй этап про-
екта стартовал в феврале 2023 года. На 
полки магазинов уже поступила молоч-
ная продукция, колбасные изделия, де-
ликатесы от производителей Липецкой 
области». 

Жители Орловской области могут 
себе представить, чтобы на прилав-
ках сетевых магазинов в Орле прода-
вали продукцию, произведенную мест-
ными фермерами? И где она, эта про-
дукция, даже в её ничтожных количе-
ствах? На ярмарках у перекупщиков? 
Несколькими неделями ранее Мин-
сельхоз РФ сообщал, что Липецкая об-
ласть вновь побила собственный ре-
корд по производству овощей закры-
того грунта: «По оперативным данным, 
в четырех тепличных комплексах реги-
она в 2022 году было собрано 168,2 тыс. 
тонн огурцов, томатов и салатов. Годом 

ранее было получено 165,7 тыс. тонн 
овощей и зеленых культур». 

Заметим, липецкие аграрии, в отли-
чие от орловских, «считают» свои уро-
жаи тысячами тонн, а не центнеров. Их 
успехи настолько значительны, что лу-
кавить им не к чему. В Липецкой обла-
сти все тепличные комплексы — пятого 
поколения, в них с одного квадратного 
метра собирают продукции в два раза 
больше, чем в обычных теплицах. Что 
касается её качества, то оно подтверж-
дено медалями высшей пробы, полу-
ченными одной из липецких компаний 
на международной выставке «Продэк-
спо». Об этом Минсельхоз РФ расска-
зал 10 февраля текущего года. Липец-
кие томаты получили сразу четыре на-
грады, в том числе в номинации «Про-
дукты для здорового образа жизни».

И, наконец, самая «показательная» 
недавняя информация того же мини-
стерства сельского хозяйства — о по-
сещении сельхозпредприятий Липец-
кой области первым замминистра сель-
ского хозяйства Оксаной Лут. 

Примечательно, что чиновнице из 
министерства показывали не теплич-
ные комплексы пятого поколения, ко-
торыми уже не удивишь никого, кро-
ме гостей из администрации Орлов-
ской области, а «Агрофирму имени 15 
лет Октября» в Лебедянском районе, 
специализирующуюся на выращива-
нии плодово-ягодной продукции, дли-
тельном хранении плодов «от урожая 
до урожая», переработке фруктов и 
овощей, производстве соков, выращи-
вании зерновых и сахарной свёклы, и 
небольшое хозяйство в Елецком райо-
не, где выращивают клубнику.

Первое сельхозпредприятие очень 
напоминает наш почивший «Виннер», 
тот самый, который в Орловской обла-
сти оказался никому не нужен.

Как сообщается, «ежегодно в «Агро-
фирме имени 15 лет Октября» заклады-
вают более 100 гектаров садов интен-
сивного типа. Обновление плодовых 
насаждений составляет 10% в год, в то 
же время этот показатель по стране – 
не более 1%.

До 2025 года компания планирует 
увеличить производство плодов и ягод 
до 50 тысяч тонн в год, построить допол-
нительное орошение садов и ягодни-
ков на площади 200 гектаров, смонти-
ровать вторую очередь сортировочно-
упаковочной линии мощностью 20 тонн 
в час и довести мощности до 40 тонн в 
час. Объёмы хранения к 2025 году со-
ставят более 45 тысяч тонн. Планиру-
емый объём составит 800 млн рублей. 
В Елецком районе Оксана Лут и Игорь 
Артамонов посетили хозяйство Васи-
лия Лыкова, который в теплицах выра-
щивает клубнику. Ежедневно он соби-
рает до семи килограммов ягоды. Бизнес 
фермер открыл на средства гранта «Аг-
ростартап», который получил в 2020 го-
ду. Теплица у Василия Лыкова высоко-
технологичная, с околоприродной тех-
нологией выращивания на вертикаль-
ной ферме. Используются природный 
грунт, система вентиляции и отопления, 
освещение с функцией «рассвет-закат». 
Ягода в такой теплице растет девять ме-
сяцев в году. Фермер зарегистрировал 
свой собственный бренд — «Ягодные ле-
са», а на последней агропромышленной 
выставке «Золотая осень – 2022» по-
лучил золотую медаль за лучшую пред-
принимательскую инициативу в сфере 
АПК. Награду Василию Лыкову переда-
ла Оксана Лут». 

Наталья ЗАРУБИНА

Вместо оВощей, фруктоВ и ягод — 
заросли бурьяна
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Закон о Занятости: что надо Знать работающим и беЗработным

Где взять 
молодых сПециалистов?
Руководитель департамента соцза-

щиты Ирина Гаврилина обозначила 
практически все новые положения, 
которые вводит закон. Так, например, 
в законопроекте впервые прописыва-
ются права самозанятых. Вводится по-
нятие платформенной занятости (с ис-
пользованием цифровых технологий) 
и собственно самозанятости. Кстати, 
оба варианта самозанятости можно со-
вмещать с основной работой. 

Одно из нововведений предусма-
тривает финансовую поддержку ра-
ботодателям, принимающим на работу 
молодёжь, а также содействие трудо-
устройству молодых людей в свобод-
ное от учебы время. Кстати, по этому 
пункту возникла интересная дискус-
сия. Так, депутат Андрей Фролов от-
метил, что с февраля прошлого года 
увеличилась нагрузка на многие про-
мышленные предприятия, соответ-
ственно, вырос спрос на ряд рабочих 
специальностей. При этом зарплату 
– тем же токарям и фрезеровщикам 
– предлагают довольно высокую, по 
60-80 тысяч. Но и за эту зарплату ни-
кто не идет на производство, потому 
что таких специалистов просто пере-
стали готовить. Между тем для безра-
ботных есть центры занятости, где ор-
ганизуются различные курсы пере-
подготовки, но там готовят лишь спе-
циалистов начального уровня. Токаря 
6-го разряда из вчерашнего водителя 
за полгода на курсах не подготовить. 
Поэтому Фролов предложил доплачи-
вать высококвалифицированным ра-
бочим, чтобы они занимались повыше-
нием квалификации своих коллег пря-
мо на предприятиях. 

Руководитель департамента про-
мышленности Анатолий Новиков от-
метил, что данные о потребности пред-
приятий в рабочих специальностях со-
браны и переданы в образовательные 
учреждения, чтобы там готовили спе-
циалистов с учетом потребностей на 
ближайшие 3-5 лет. В этом году, кста-
ти, власти впервые начали влиять на 
контрольные цифры приема по наи-
более востребованным специально-
стям. Впрочем, специалистов высшего 
уровня можно вырастить только на са-
мом производстве, и на это понадобит-
ся не год и не два. Такая работа длится 
десятилетиями. 

обучение По контракту
Еще одно новшество в законе – гла-

ва, посвященная взаимодействию ор-
ганов службы занятости с органами 
системы образования. Предполагает-
ся, что такое взаимодействие помо-
жет в решении особо острых кадро-
вых вопросов. Например, устранит 
дисбаланс спроса и предложения на 
рынке труда. Также предлагается при 
утверждении контрольных цифр на-
бора абитуриентов на бюджетные ме-
ста учитывать региональные потреб-
ности рынка. При этом процедура об-
щего приема и контрольных цифр 
будет идти при непосредственном уча-
стии службы занятости на основании 

данных в потребности кадров, полу-
ченных в ходе мониторинга. 

Звучит красиво. Но на деле… Не-
сколько лет назад проводился очень 
похожий круглый стол по проблемам 
занятости. Собравшимся рассказали, 
что в регионе полностью прекратили 
подготовку трактористов на машины 
на гусеничном ходу. И это при имею-
щейся потребности в таких специали-
стах! То есть закон, возможно, и ре-
шит вопрос взаимодействия с учреж-
дениями образованиями. Но как это 
реально будет работать, если у нас пе-
рестали готовить специалистов по не-
которым востребованным специаль-
ностям? Ведь прекратить обучение го-
раздо легче, чем запустить подготов-
ку и набрать преподавателей. Между 
тем Ирина Гаврилина считает, что но-
вовведение вернет давно забытую со-
ветскую традицию – контрактов на 
подготовку специалистов определен-
ной профессии. 

Гаврилиной был задан вопрос: где 
тем же сельхозпроизводителям брать 
механизаторов и каменщиков, если 
их практически нигде не готовят? По 
словам Гаврилиной, упор будет делать-
ся на работу по профориентации со 
школьниками. Чтобы они имели чет-
кое представление, где какие специ-
алисты нужны. Будет практиковать-
ся долгосрочное перспективное пла-
нирование по специальностям, – от-
метила чиновница. Причем не только 
по районам, но и по отраслям, что-
бы заказ шел заранее по учебным уч-
реждениям. Такая система сможет ре-
шить и проблему платного образова-
ния. Сейчас за обучение своих детей 
платят родители. А контрактная под-
готовка предполагает, что оплачивать 
учебу будет конкретное предприятие 
или что департамент выдаст направ-
ление на бесплатное обучение с уче-
том дальнейшего трудоустройства на 
конкретное предприятие. Но это все 
в теории. А когда доходит до практи-
ки, то выясняются потрясающие дета-
ли, просто перечеркивающие всё на-
прочь. Самый яркий пример – подго-
товка кадров для медицины.

мединститут есть – 
врачей нет
Уполномоченный по правам челове-

ка в Орловской области Наталия Бала-
шова затронула очень актуальный для 
региона вопрос: как применить новый 
закон для решения кадровой пробле-
мы в орловской системе здравоохра-
нения? Ни для кого не секрет, что осо-
бо остро стоит вопрос нехватки фель-
дшеров и врачей на селе. Некоторые 
ЦРБ испытывают жесточайшую не-
хватку кадров. Область была вынужде-
на даже организовать выездные бри-
гады медиков, чтобы специалисты из 
крупных больниц все же добирались 
до некоторых «медвежьих углов» Ор-
ловщины. При этом в области есть 
свой мединститут. Но там сейчас об-
учается очень много представителей 
других государств. Если взять общее 
количество выпускников, то их очень 
много. Однако если вычесть оттуда 

всех, кто вернется работать в другие 
страны и регионы, то в Орловской об-
ласти остается совсем ничего! Может 
быть, пока обсуждается проект попра-
вок в закон, уже сейчас приступить к 
тому, чтобы готовить специалистов (в 
частности, медиков) по плановому или 
целевому принципу? По мнению Бала-
шовой, нужно как можно скорее раз-
работать алгоритм и запускать в рабо-
ту новые механизмы, которые позво-
лят решить проблему нехватки кадров 
для орловской медицины. Особенно с 
учетом имеющихся в регионе возмож-
ностей по подготовке врачей. 

Еще один характерный пример – 
как на практике работает неповорот-
ливая государственная система – при-
вел депутат Виктор Макаров. К нему 
переехала семья беженцев, в которой 
были люди с медицинским образова-
нием. Однако оперативно устроить их 
на работу по профилю не удалось. «Ко 
мне обратились беженцы – медсестра 
из реанимационного отделения и ма-
ма ее, более 25 лет терапевтом отрабо-
тала. Я просил: дайте работу людям!!! 
А мне ответили: подожди, пока в Мо-
скве не рассмотрят их документы. И 
я вынужден был несчастную медсе-
стру куда пристроить? Картошку пе-
ребирать!!! А мы говорим о нехватке 
кадров в медицине!» – эмоционально 
рассказал Виктор Макаров.

можно ли выйти из тени?
Законопроект в числе прочего пред-

полагает урегулировать вопросы про-
тиводействия нелегальной занятости. 
Например, письменные обращения 
граждан о фактах неформальной за-
нятости, поступающие в органы госу-
дарственной власти, местного самоу-
правления и должностным лицам, под-
лежат обязательному направлению в 
межведомственные комиссии для 
анализа, систематизации и проработ-
ки. Предусматривается также созда-
ние реестра работодателей, у которых 
уже были зафиксированы случаи не-
легального трудоустройства, рассказа-
ли выступавшие. 

По этому вопросу также возник-
ла интересная дискуссия. Так, регио-
нальный бизнес-омбудсмен Евгений 
Лыкин отметил, что проблемы неле-
гальной занятости настольно слож-
ны и многогранны, что одним пун-
ктом в законе это явление не иско-
ренить. Нужно собираться отдельно, 
обсуждать только эту тему и разраба-
тывать комплекс мер, который мог бы 
повлиять на ситуацию. Можно подой-
ти к вопросу поверхностно и заявить: 
сейчас мы соберем всех «теневиков» и 
заставим их работать в открытую! Но 

можно изучить вопрос более детально. 
Ведь наличию теневой занятости спо-
собствует целый ряд условий. И пока 
не будет найден детальный механизм 
воздействия на каждое из этих усло-
вий, это явление вряд ли можно будет 
искоренить. 

Депутат Виктор Макаров в форму-
лировках был проще. Он рассказал, 
что нелегальная занятость возникает 
не от хорошей жизни, а от чрезмерной 
налоговой нагрузки. «Я сам занимаюсь 
бизнесом. И первое, с чем я сталкива-
юсь – попробуй увеличить зарплату 
своим сотрудникам! Вы знаете, сколь-
ко государство берет с зарплаты? Боль-
ше 40%! Попробуй тут увеличь зарпла-
ту! У тебя сразу выжмут весь бизнес. 
Отсюда и незаконная «теневая» заня-
тость. Дайте людям работать! Вспом-
ните хотя бы старые царские времена. 
10% брали с дохода, потому что даль-
ше считали – идет разорение произ-
водства. А мы выдерживаем 40%! Вот 
куда надо смотреть! В корень! Вот где 
истоки нелегальной занятости!» – за-
явил Виктор Макаров. 

Еще один пример негативного воз-
действия теневой занятости на нашу 
жизнь привела Наталия Балашова. По 
ее словам, сейчас на рассмотрении на-
ходится заявление от местной житель-
ницы, которой супруг не платит али-
менты на детей. Хотя он прекрасно 
трудоустроен в столице и получает там 
очень неплохую зарплату. Но посколь-
ку он работает нелегально, его очень 
сложно привлечь к ответственности.

что ПредлаГают Профсоюзы
Заместитель председателя федера-

ции профсоюзов Орловской области 
Юрий Власов отметил, что в разработ-
ке закона профсоюзы принимали са-
мое активное участие. При этом пред-
ставители профсоюзов считают, что 
пока данный проект закона не реша-
ет проблему правовой и экономиче-
ской незащищенности самозанятых 
и граждан, занятых с использовани-
ем цифровых платформ. Также про-
фсоюзы настаивают, чтобы общие для 
всех занятых права были включены в 
основной законопроект. Это право на 
вступление в профсоюзы и профсо-
юзную защиту, право всех, независи-
мо от форм занятости, на обязатель-
ное социальное, медицинское и пен-
сионное страхование. Еще один важ-
ный момент – запрет заемного труда, 
который прописан в Трудовом кодек-
се, должен быть закреплен и в законе 
о занятости. Также профсоюзы пред-
лагают продлить срок выплаты посо-
бия по безработице на весь период пе-
реобучения, так как шестимесячнный 

депутаты областного совета, представители профсоюзов и бизнеса обсу-
дили проект новой редакции федерального закона о занятости. собравших-
ся просили подойти к вопросу неформально и внести конкретные предложе-
ния – что можно улучшить для того, чтобы закон стал более жизнеспособным. 
ведь нововведения коснутся большинства жителей: и молодых специалистов, 
и инвалидов, и самозанятых, и бывших военных. обсуждение показало, что 
закон хорош. но некоторые моменты он все же кардинально не изменит. на-
пример, по проблеме теневой занятости необходимо собираться отдельно и 
прорабатывать предложения более детально. По ряду вопросов прозвучали 
достаточно острые выступления, показавшие, что ряд нюансов, увы, отрегу-
лировать одним законом не получится. 



  13www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 15 февраля 2023 Правовая среда

Закон о Занятости: что надо Знать работающим и беЗработным
период, предусмотренный законопро-
ектом, зачастую недостаточен, чтобы 
безработный мог пройти качествен-
ную переподготовку, повысить свою 
квалификацию и затем найти достой-
ную работу.

На бумаге – развитие, 
а что На деле?
Очень подробно о проблемах заня-

тости в агропромышленном комплек-
се рассказала председатель Орлов-
ского областного комитета профсо-
юза работников АПК Ольга Чеусова. 
Она отметила, что за последние пять 
лет среднесписочная численность ра-
ботников сельского хозяйства сокра-
тилась (в целом по стране) на 244,2 
тыс. человек (на 19,1%), в пищевой 
промышленности – на 50,7 тыс. че-
ловек, или на 4,4%, в ветеринарии – 
на 6,1 тыс. человек (7,2%). В целом по 
экономике страны за этот период со-
кращение составило 2,4%. И здесь не-
обходимо отметить, что сокращение 
численности работников АПК являет-
ся устойчивой тенденцией последних 
лет. Люди ищут другой жизни – пе-
реезжают жить в города. И, по словам 
представителя профсоюзов, «это надо 
пресекать». И одним федеральным за-
коном тут не обойтись. 

Вместе с тем, по данным Росстата, 
численность требуемых работников 
на вакантные рабочие места в сель-
ском хозяйстве составила свыше 38 
тысяч человек, в пищевой промыш-
ленности – 47 тысяч человек, в вете-
ринарии – 4,5 тысячи.  Очевидно, что 
эти рабочие места остаются вакант-
ными по причинам низкой заработной 
платы, интенсивной трудовой нагруз-
ки, высоких квалификационных тре-
бований. Для удовлетворения потреб-
ностей в рабочей силе организации 
АПК используют труд иностранных 
рабочих, особенно в растениеводстве. 

Все эти процессы также характер-
ны и для Орловской области. Как при-
мер – 97 человек требуется сегодня 
ветеринарной службе нашего регио-
на. Это результат недофинансирова-
ния, низких заработных плат. Профсо-
юзы много лет говорили о перекосах в 
этой отрасли. Да, с 1 января 2023 года 
должностные оклады увеличились. Но 
проблема, копившаяся много лет, од-
номоментно решена не будет! Также 
не полностью удовлетворена потреб-
ность в агрономах, ветврачах, зоотех-
никах, инженерах, механизаторах, до-
ярках и скотниках. 

Ольга Чеусова также обратила вни-
мание, что у нас, как и по всей Рос-
сии, закрываются предприятия хле-
бопекарной отрасли, которые являют-
ся социально значимыми объектами. 
Сначала Дмитровский, потом Зале-
гощенский хлебокомбинаты – и хо-
чется спросить: кто следующий? Ведь 
очевидно, что лишившиеся рабочих 
мест люди в лучшем случае переедут 
в другие районы Орловщины, а ско-
рее всего, отправятся искать работу в 
другие области. Зачем, как с ветери-
нарной службой, доводить ситуацию 
до обострения? Тенденция есть, и уже 
сейчас нужно думать, как решить эту 
проблему. 

Выступающая поддержала пред-
ложение федерации профсоюзов по 
внесению дополнений в законопро-
ект. Но эти дополнения не решают 
полностью проблемы правовой и со-
циальной защищенности работни-
ков, поэтому надо добиваться, чтобы 
в каждом трудовом коллективе был 
представительный орган работников, 
чтобы заключались коллективные до-
говоры и строго соблюдалось трудовое 

законодательство, – отметила Ольга 
Чеусова.

При чем здесь гастарбайтеры?
В своем выступлении бизнес-ом-

будсмен Евгений Лыкин отметил, что 
новый законопроект потребует пере-
смотра и внесения изменений в другие 
нормативно-правовые акты. В частно-
сти, уже сейчас назрел вопрос изме-
нения системы квот на привлечение 
иностранной рабочей силы. Прошед-
шая частичная мобилизация обостри-
ла нехватку рабочих рук во многих от-
раслях. Так, упоминавшуюся пробле-
му нехватки водителей и механиза-
торов на селе можно было бы решить 
оперативно именно за счет привлече-
ния иностранных рабочих, так как на 
подготовку своих специалистов уйдет 
слишком много времени. Но сейчас 
действующие законы не предусматри-
вают упрощенный порядок рассмо-
трения заявок на привлечение ино-
странцев. Добавляет проблем и слож-
ная демографическая ситуация. Про-
вал рождаемости 90-х сейчас начнет 
ощущаться все в большей и большей 
степени, поэтому решать проблему не-
хватки рабочих рук все равно придет-
ся, и чем раньше власти начнут эту ра-
боту, тем менее остро эта проблема от-
разится на экономике. 

Кстати, еще один важный вопрос 
затронул в своем выступлении депутат 
Виктор Макаров. Сейчас в Орловской 
области опять возрождается гиганто-
мания в сельском хозяйстве. В регион 
заходят огромные агрохолдинги. Но 
мало кто вспоминает, что Орловщина 
уже проходила через этап гигантома-
нии. Гиганты были мощные, но потом 
практически все рухнули. Современ-
ная экономика опирается на малый и 
средний бизнес, в том числе и для по-
вышения устойчивости отрасли. Если 
разорится один гигант – это повлечет 
колоссальные последствия. Разорение 
небольшого производства к таким по-
следствиям не приведет. Поэтому под-
держка властей нужна небольшим 
предприятиям. При чем здесь гастар-
байтеры? Просто орловская практика 
показала, что именно наемную рабо-
чую силу активно привлекают вновь 
создаваемые гиганты в сфере АПК. 

ПредложеНия от тПП
Президент региональной Торгово-

промышленной палаты, депутат об-
лсовета Светлана Ковалева внесла 
три предложения, которые могли бы 
улучшить обсуждаемый закон. В пер-
вую очередь она предложила дорабо-
тать и более полно раскрыть сами по-
нятия «самозанятость» и «платфор-
менная занятость», обеспечив точное 
их толкование. Изначально концеп-
ция самозанятости базировалась на 
том, что человек будет свой дополни-
тельный заработок декларировать и 
платить с него налоги. Однако в зако-
не самозанятый определяется как че-
ловек, который на системной основе 
получает свой основной доход. То есть 
изначальная идея претерпела карди-
нальные изменения. Ведь по факту у 
самозанятых далеко не всегда есть ста-
бильный доход. Сегодня может быть 
густо, а завтра пусто. По словам Кова-
левой, у таких людей просто не будет 
возможности доказать системный до-
ход, из-за чего они выпадут из регули-
рования закона.

Вторая поправка касалась тех, кто 
учится очно. В данной редакции зако-
на о них ничего не говорится. Между 
тем в советское время обучение в ин-
ституте включалось в стаж. Сейчас в 
большинстве случаев обучение в стаж 

не включается, но в то же время эти 
люди не могут считаться безработны-
ми. Получается, что несколько тысяч 
молодых орловцев просто выпадают 
из-под защиты закона. 

Третья поправка касалась сохране-
ния действующего размера квоты для 
приема на работу инвалидов, так как 
в новой редакции закона предлагает-
ся изменение этого параметра.

о Поддержке 
безработНых и Не только
Читатель, наверняка, уже устал от 

перечисления всех новшеств, поэтому 
остальные мы дадим без подробностей. 

Проектом закона вводятся новые 
категории граждан, которые теперь 
смогут рассчитывать на защиту госу-
дарства. Это находящиеся под риском 
сокращения и уволенные с военной 
службы граждане. При этом уволен-
ные военнослужащие и члены их се-
мей получат преимущественное право 
на профобучение и переподготовку, а 
также приоритет при трудоустрой-
стве. Также в законе прописано, что 
уволенные военнослужащие и члены 
их семей будут приравнены к лицам, 
испытывающим трудности в поиске 
работы – этот статус позволит им уча-
ствовать в особых программах содей-
ствия занятости.

Законопроект вводит нормы, допу-
скающие регистрацию гражданина в 
качестве безработного как по месту 
его жительства, так и по месту пребы-
вания. Это поможет защитить граждан 
от безработицы независимо от места 
нахождения на территории РФ.

Одна из дополнительных мер под-
держки безработных – возможность 
коротких подработок во время на-
хождения на учете в качестве безра-
ботного. То есть, подработка не ли-
шит гражданина статуса безработно-
го, а значит, он не потеряет и пособие 
по безработице. 

Услуга по социальной адаптации 
станет доступной и для граждан, заре-
гистрированных в целях поиска под-
ходящей работы (сейчас эта услуга 
предоставляется только гражданам, 
признанным безработными).

Поиск работы и оказание гражда-
нам услуг в сфере содействия занято-
сти будут осуществлять по индивиду-
альному плану, который сформируют 
на основании комплексной профес-
сиональной оценки гражданина. Та-
кая оценка станет ключом для поис-
ка подходящей конкретному челове-
ку работы. Критерии для определения 
подходящей работы теперь учитывают 
пожелания гражданина, касающиеся 
сферы деятельности, типа занятости, 

желаемого места нахождения рабоче-
го места, а также обстоятельства его 
жизненной ситуации.

Кроме того, законопроект закре-
пляет новый принцип определения 
размера пособия по безработице: 
предлагается рассчитывать его, исхо-
дя из МРОТ (сейчас расчёт происхо-
дит из среднемесячной зарплаты обра-
тившегося гражданина). Так, размер 
максимального и минимального посо-
бия повысится. При этом были приве-
дены конкретные цифры по прошло-
му году и будущему, если расчет про-
изводить по старой схеме и по новой. 
Увеличение заметное. 

Законопроект предусматривает 
возможность получения пособия по 
безработице для граждан, прекратив-
ших самозанятость или индивидуаль-
ную предпринимательскую деятель-
ность, не только в минимальном раз-
мере, как сейчас, а исходя из средне-
го размера исчисленных налоговых 
отчислений.

Принципиальные изменения за-
тронули систему содействия заня-
тости инвалидов, а также возможно-
сти работодателей для устройства лю-
дей с ограниченными возможностями 
здоровья. Проект закона предпола-
гает дифференцированный подход к 
квотированию рабочих мест для тру-
доустройства инвалидов – в субъек-
те РФ будет устанавливаться единый 
целевой показатель квоты приема на 
работу инвалидов или несколько целе-
вых показателей квоты для различных 
отраслей экономики, различных муни-
ципальных образований, работодате-
лей с различной среднесписочной чис-
ленностью работников. Также уста-
навливается перечень случаев, когда 
работодатель может быть освобожден 
от выполнения квоты. Вводятся нор-
мы, предусматривающие зависимость 
выполнения квоты от формы, степени 
и характера заболевания инвалида. В 
прошлом году было очень много дис-
куссий по региональному коэффици-
енту (который был взят по максиму-
му). Теперь везде будет введен унифи-
цированный коэффициент, который 
уравняет все регионы. Также в про-
шлом году были вопросы по местора-
сположению работодателей. Так, бол-
ховские работодатели говорили, что у 
них в городе установлена определен-
ная квота, а инвалидов, которых мож-
но было бы взять на работу, просто 
нет. Теперь в законе будут учтены все 
эти нюансы, чтобы не ставить работо-
дателей в ситуацию, когда они физи-
чески не могут исполнить требование 
властей.

Сергей МИЛяхИН

официальНо

11 января 2023 года в государственную думу федерального со-
брания российской федерации сенаторами российской федера-
ции и депутатами госдумы внесен проект федерального закона 
№ 275599-8 «о занятости населения в российской федерации». 
актуальность разработки проекта закона обусловлена тем, что 
по сравнению с 1991 годом (год принятия действующего в насто-
ящий момент закона российской федерации «о занятости насе-
ления в российской федерации») рынок труда претерпел значи-
тельные изменения. основной задачей проекта закона является 
отражение изменившихся реалий рынка труда, введение эффек-
тивных инструментов, необходимых для решения государствен-
ных задач, в том числе в условиях санкционного давления.

Пакет предложений будет сформирован и направлен в госдуму 
до 14 февраля. Планируется, что закон вступит в силу в 2024 году.

    Пресс-служба Орловского облсовета
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«ОрелТаймс»: Орёл избавят от деревьев на тротуарах ради механизированной уборки

«Орловские новости»: На строительство школы на ул. Зеленина выделили еще 300 миллионов

ТГ-канал «Акценты средней полосы»: Ни кампуса, ни ярлыка. Судьба орловского 
губернатора Клычкова повисла на волоске

«В Орле работают эксперты из Мо-
сквы в области ландшафтного дизай-
на и градостроительства. Об этом со-
общил мэр Орла Юрий Парахин.

Парахин заявил, что заручился под-
держкой столичных специалистов «в 
комплексном вопросе ОЖИВЛЕНИЯ 
городских пространств». 

В мечтах мэра по такому оживле-
нию — очистка обочин от поросли, а 

неба – от беспорядочно разросшихся 
сучьев. Парахин хочет сделать троту-
ары удобными для механизированной 
уборки, а также высадить растения, 
которые будут зелёными круглый год, 
чтобы зимой город не выглядел голо. 

«Свои предложения коллеги пред-
ставят в течение нескольких месяцев. 
Они коснутся не только озеленения, 
но и освещения в ландшафтном ди-
зайне, культурной жизни Орла. Есть 

идеи, как привлечь жителей. Поми-
мо, безусловно, общественных об-
суждений всех инициатив», — заявил 
градоначальник. 

Первые результаты, по словам Па-
рахина, орловцы увидят этим летом в 
рамках формирования туркода. Орёл 
стал победителем конкурса Ростуриз-
ма и получит 215 млн рублей на разви-
тие туристического центра. 

Между тем в прошлый, 2022 год в 

Орле нещадно, без разбора, выпили-
вались деревья. Здоровые, но попав-
шие под снос растения, неоднократ-
но отстаивала прокуратура. Однако 
в конце января Парахин вновь пред-
упредил орловцев о сносе очеред-
ной партии деревьев якобы из-за их 
аварийности».

Источник: https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/orjol-izbavjat-
ot-derevev-na-trotuarah-radi-

«На 2023 год для строительства школы на ул. Зе-
ленина в Орле выделили ещё более 300 млн рублей. 
Об этом на заседании комитета по экономике Ор-
ловского облсовета сообщил глава департамента 
экономического развития и инвестиционной дея-
тельности Сергей Антонцев.

После доклада чиновника первый вице-спикер 
облсовета Михаил Вдовин поинтересовался, доста-
точно ли средств на строительство этой школы. Как 
пояснил Вдовин, по его информации, денег на до-
стройку школы не хватает.

«По моей информации, все необходимые сред-
ства доведены», - ответил Антонцев. Как уточнил чи-
новник, на этот год выделено более 300 млн рублей, 
которых не хватало.

Вместе с тем Вдовин заявил, что у него имеет-
ся информация о том, что подрядчик подал в суд 
на администрацию города, а депутат Владимир 
Филонов напомнил о том, что разнится инфор-
мация по готовности школы. На что Сергей Ан-
тонцев предложил решать такие вопросы в рабо-
чем порядке.

Школа на ул. Зеленина по планам властей должна 
быть введена в эксплуатацию до конца 2023 года. 19 
января на заседании комитета по образованию Ор-
ловского облсовета начальник городского управле-
ния образования Сергей Шаров сообщил, что общая 
готовность школы составляет 77%. Однако вице-гу-
бернатор Ивановский позже назвал в соцсетях дру-
гую цифру готовности – 58%».

Источник: https://newsorel.ru/fn_1291580.html 

«Орловская область второй раз 
пролетела мимо федеральной про-
граммы строительства студенческих 
кампусов. Главный пиар-проект гу-
бернатора Андрея Клычкова рискует 
превратиться в очередной долгострой 
ещё до старта.

Во втором конкурсе от Минобра по-
бедили 9 регионов, в том числе Ива-
новская область. Клычков попытается 
получить деньги и в третий раз, но его 
шансы стали уж совсем призрачными.

Проект строительства грандиозно-
го кампуса в Орле стал для Клычко-
ва едва ли не единственным, что он 
мог предложить на сентябрьских вы-
борах. А теперь распиаренный про-
ект рискует остаться лишь одиноким 
«закладным камнем» посреди пусты-
ря. Продать его избирателям как до-
стижение, ради которого им придёт-
ся терпеть Клычкова ещё 5 лет, -  за-
тея сомнительная.

На этом фоне всё более напря-
женным становится молчание АП 

относительно Орловской области. 
Анонсированная встреча Клычкова с 
президентом всё никак не состоится. 
А в протоколе прошедшей накануне 
встречи президента с лидером КПРФ 
Геннадием Зюгановым ни слова не 
было о предвыборных перспективах 
губернаторов-коммунистов.

Эксперты «Акцентов»,  несмо-
тря на все вбросы приближенных 
к КПРФ структур,  по-прежнему 
оценивают шансы Клычкова пе-
реизбраться как призрачные. Он 

оказался слишком слабым руково-
дителем и слишком токсичной пер-
соной даже для самой коммунисти-
ческой партии. 

Единственный довод в пользу со-
хранения за Клычковым статуса ор-
ловского губернатора звучит так: «что-
бы не обидеть Зюганова». Но лидер 
КПРФ утратил значительную часть 
своего влияния, а новый формат дого-
ворённостей с ним вполне может оста-
вить Клычкова за скобками».

Источник: https://t.me/akcentysp 



Итак, в прошлый четверг, как и бы-
ло обещано, в Орле состоялось «главное 
событие года», как его окрестила пресс-
служба губернатора. То есть инвестици-
онное послание, которое Клычков зачи-
тывал по бумажке. Напомним, журнали-
стам «Орловской среды-плюс» и нашим 
коллегам с телеканала «Истоки» офици-
ально (!) отказали в возможности посе-
тить это замечательное мероприятие: та 
же пресс-служба сослалась на ограни-
ченное количество мест в зрительном за-
ле. Разумеется, и «ОС», и «Истоки» своих 
корреспондентов в Конгресс-холл ТМК 
«ГРИНН» все-таки внедрили – пусть и не 
совсем легальным путем. И первое, что 
они там увидели и передали в свои ре-
дакции, - полупустой зал с массой неза-
нятых мест. 

Зачем чиновникам понадобилось за-
ниматься откровенным враньем, да еще 
и в письменном виде, отказывая журна-
листам в их законном праве посетить пу-
бличное мероприятие, нам неведомо. Ви-
димо, есть у них какие-то свои резоны, хо-
тя логически объяснить эту акцию под на-
званием «запрещать и не пущать» очень 
трудно. Ведь результат запретов, как пра-
вило, противоположен ожидаемому, а уж 
в случае с журналистами – однозначно, 
и думаем, пресс-службе губернатора об 
этом прекрасно известно. Потому что, ес-
ли СМИ куда-то не пускают с целью из-
бежать критики, то такая критика лишь 
усиливается. Но мы в этот раз критико-
вать послание не будем. 

Во-первых, критиковать, собственно, 
нечего. Как справедливо заметили наши 
коллеги с телеканала «Истоки», одними 
из самых часто употребляемых слов в вы-
ступлении Клычкова были «планирует-
ся», «начнется» и «появится». Комменти-
ровать то, чего нет, журналистам не пола-
гается – мы работаем с фактами, а не с 
намерениями и обещаниями.

Во-вторых, куда интереснее узнать, как 
эти самые намерения и обещания воспри-
нимают участники ежегодных мероприя-
тий, именуемых инвестпосланиями, при-
ходится выслушивать уже не первый раз. 
Допускаем, что кто-то относится к ним 
всерьез и верит, что все обещанное будет 
выполнено. Ну или на худой конец пере-
обещано в следующем послании. Кто-то 
воспринимает данное действо как скуч-
ную обязанность. А кто-то откровенно 
говорит, что послания превратились в не-
нужную формальность, не имеющую ни-
какого практического смысла. Почему? 
Об этом в комментариях журналистам 
ТРК «Истоки» рассказали депутаты Спра-
ведливой команды Орловского областно-
го совета и Орловского городского сове-
та. Цитируем:

Виталий РыбаКОВ, депутат Орлов-
ского областного совета:

- Для реализации 
инвестиционных 
программ в регио-
не Андрею Евгенье-
вичу Клычкову еще 
пять лет назад нуж-
но было создать ра-
ботоспособную ко-
манду професси-
оналов. Но что мы 
видим? За пять лет 
товарищ Клычков 
эту команду не соз-
дал, и поэтому я 
считаю, что это ме-
роприятие носит 

чисто формальный характер.

алексей УСОВ, депутат Орловского 
горсовета:

- Как и в пре-
дыдущие годы, мы 
слышим от Андрея 
Евгеньевича о том, 
что регион разви-
вался и будет раз-
виваться, но как 
депутат городско-
го совета я вижу, 
что всё наоборот, 
к сожалению. Сче-
та заблокированы, 
и развития региона 
под руководством 
Андрея Евгеньеви-
ча я не вижу.

Сергей Тушков, депутат Орловского 
облсовета:

- Я впервые на данном мероприятии, и, 
к сожалению, оно 
меня сильно разо-
чаровало. Такое 
ощущение, что мы 
живем либо в Лас-
Вегасе, либо в Ки-
тае. А если мы сей-
час вернемся с не-
бес на землю, вер-
немся в свой город, 
Мценск, увидим 
совершенно обрат-
ную картинку: «Зе-
леной рощей» по-
строено два сарай-
чика и не создано ни 
одного рабочего места —  закопаны боль-
шие деньги, кадровая политика провале-
на, и все руководители «Зеленой рощи» 
- это бывшие друзья Клычкова, которые 
ушли либо с уголовным преследованием, 
либо, ожидая его, покинули свои посты. 
Полностью провалено образовательное 
направление: мы год назад писали Клыч-
кову о том, что в городе нет ни одного 
учебного заведения, которое бы готовило 

специалистов для промышленности: свар-
щиков, электриков, станочников — нет ни 
одного. Получили ответ: ничего не будет, 
ничего не ждите. То есть все эти направ-
ления без специалистов, любые инвести-
ции — они девальвированы полностью. 
Они бессмысленны. И сегодня хотелось 
бы сказать это на встрече с Клычковым, я 
ожидал, что будет диалог, будут вопросы, 
но мы услышали непонятную браваду, ко-
торая не соответствует действительности, 
тому, что мы видим в жизни.

Игорь КОНОВалОВ, депутат Орлов-
ского горсовета:

 - Нам сейчас здесь 
на протяжении полу-
тора часов рассказы-
вали, как в области все 
хорошо, все развива-
ется, инвестиции и то-
му подобное. Но я как 
депутат городского со-
вета хочу, в свою оче-
редь, напомнить, что 
наш город Орел — сто-
лица региона -  нахо-
дится в предбанкрот-
ном состоянии.

Игорь РыбаКОВ, депутат Орловского 
областного совета:

- Очень разочарован этим мероприя-
тием. Всё в формате 
монолога, ни одно-
го вопроса, многим 
было неинтересно, 
сидели в телефонах. 
Но больше всего ме-
ня поразила режис-
сура: со слов Клыч-
кова, все колосит-
ся, развивается, ум-
ножается, на самом 
деле это не так. И да-
же те, как я думаю, 
проплаченные или 
заранее договорен-
ные хвалебные отзы-
вы товарищей из Москвы и не только - 
всё это говорит о том, что в действитель-
ности дело очень плохо. К сожалению, 
мы за пять лет не увидели положитель-
ной динамики.

В и к т о р  П а -
НУхНИК, депу-
тат Орловского 
горсовета:

- На мой взгляд, 
Андрею Евгенье-
вичу пора обра-
тить внимание на 
о б л а с т н у ю  с т о -
л и ц у  —  г о р о д 
Орёл. На инвести-
ции в городское 
хозяйство.

Константин КлЕПОВ, депутат Орлов-
ского горсовета:

- Хотелось бы, 
чтобы инвестицион-
ное послание было 
не только в формате 
монолога, а прино-
сило реальный ре-
зультат. Мы видим, 
что в городе Орле 
серьезные финансо-
вые проблемы. Даже 
счета школ до насто-
ящего момента за-
блокированы, и для 
решения этих про-
блем нужно  действи-
тельно поработать.

Остается добавить, что лучшим резюме 
к клычковскому посланию, наглядно ил-
люстрирующим его оторванность от ре-
альной жизни, стала публикация итогов 
федерального рейтинга качества жизни в 
регионах ЦФО в 2022 году, составленного 
РИА «Новости». Так вот, в этом рейтинге 
Орловская область занимает предпослед-
нее место в Центральном федеральном 
округе, причем по сравнению с прошлым 
годом ее позиции упали на семь пунктов… 

Комментирует депутат Орловского 
облсовета, руководитель 
фракции «Справедливая Россия» 
Руслан ПЕРЕлыГИН:
- Инвестицион-

ное послание - пу-
стая трата област-
ных денег и лично-
го времени пригла-
шённых, большая 
часть из которых 
чиновники, вынуж-
денные в силу долж-
ности с важным ви-
дом занимать од-
но из кресел в зале. 
Лучше бы в ГРИННе 
за эти два часа про-
вели что-то более по-
лезное и предметно 
содержательное.

Почему? Да потому что все прогнозы 
и обещания губернатора давно потеряли 
всякий смысл. Справедливая команда к 
пятилетнему правлению Андрея Клычко-
ва сняла небольшой фильм об итогах его 
деятельности. До сих пор эта информация 
актуальна.

На бумаге можно сколько угодно демон-
стрировать уверенный рост Орловской об-
ласти, она (бумага) всё стерпит. Вот только 
в реальности картина совсем иная. Тако-
го падения в долговую яму в течение пяти 
лет не было ещё никогда, а уровень жизни 
обычной орловской семьи давно замер и 
в лучшем случае остается в пределах 2018 
года. Многочисленные федеральные рей-
тинги демонстрируют несостоятельность 
региональной власти, её бессилие в ре-
шении острых социально-экономических 
проблем области и населения.

Более неуверенного выступления гла-
вы региона я ещё не видел!

Это был сухой отчёт без эмоций - не 
тот формат инвестпослания, который ну-
жен сейчас, по моему мнению. Должна 
быть обратная связь от инвесторов: как 
областная власть помогала им преодоле-
вать трудности, развивать инфраструк-
туру, на каких условиях. Люди должны 
видеть перспективу развития области на 
ближайшие 5-10 лет, а инвесторы пони-
мать, что в регионе политическая стабиль-
ность, которую на данный момент губер-
натор Клычков не смог обеспечить.

И самое важное, те поручения, которые 
раздавал в ходе послания Андрей Евгенье-
вич, навряд ли будут исполнены, потому 
что это в первую очередь должны выпол-
нять профессионалы, а в команде губер-
натора таких нет.
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Инвестбравада в формате монолога



Депутат Орловского областного сове-
та Виталий Рыбаков дал оценку качеству 
ремонтных работ в Кромской централь-
ной районной больнице, которые ведут-
ся в рамках нацпроекта «Здравоохране-
ние». Своим мнением относительно ре-
монта Кромской ЦРБ депутат поделился 
на своем канале в Ютуб и на странице в 
соцсети ВКонтакте.

- В рамках рабочей поездки я посетил 
Кромскую центральную районную боль-
ницу, где сейчас ведётся ремонт в рамках 
национального проекта «Здравоохране-
ние», - проинформировал Виталий Рыба-
ков. - Сроки окончания работ уже дваж-
ды переносились, и вот в третий раз по 
заявлению руководителя департамента 
дорожного хозяйства, транспорта и реа-
лизации государственных строительных 
программ Орловской области Субботи-
на, обещают завершить работы в первом 
квартале текущего года. То есть осталось 
менее двух месяцев, чтобы завершить ре-
монт. А работ здесь минимум на полгода.

Как рассказали депутату строители, 
«сейчас на первом этаже все упирается в 
опрессовку водопровода, потому что есть 
свои технологические нюансы». Иными 
словами, сроки сдачи объекта затягивают-
ся по различным причинам.

- Как строитель я утверждаю, что окон-
чание ремонта в первом квартале 2023 го-
да — это на уровне фантастики. Наблю-
дается тенденция, что по всем крупным 
стройкам, которые ведутся в рамках на-
циональных проектов, происходит неод-
нократный срыв сроков сдачи объектов. 
Причиной этого, по моему мнению, явля-
ется неэффективная работа чиновников 
под руководством товарища Клычкова, - 
резюмировал Рыбаков.
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Срок Сдачи кромСкой ЦрБ 
перенеСут в третий раз?

Внимание!

Редакция га-
зеты купит ро-
стовую куклу – 
фигуру пионера 
советского пе-
риода. Недоро-
го!!!  Обращать-
ся по телефонам 
редакции.

Иллюстрация – 
картина художни-
ка Васи Ложкина (взя-
т о  и з  о т к р ы т ы х 
источников)

Объявление
Богатая невеста, прожива-

ющая в собственном доме сре-
ди соснового бора за городом, 
имеющая в собственности 
много другой недвижимости, 
а также мотоцикл «Харлей Де-
видсон», ищет спутника жиз-
ни – молодого, красивого 
и без вредных привы-
чек, для проживания 
на ее территории.

Телефон в редакции

Видеоролики смотрите  
на странице Виталия РыбакоВа 
Вконтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:

На портале Госуслуг любой 
гражданин может получить ин-
формацию о находящихся у судеб-
ных приставов исполнительных 
производствах.

УФССП России по Орловской 
области рекомендует зарегистри-
рованным гражданам на порта-
ле Госуслуг оформить согласие 
на получение юридически зна-
чимых уведомлений в электрон-
ном виде от органов госвласти. 
Все важные уведомления, в том 
числе от ФССП России, будут 
мгновенно доставляться в раздел 
«Госпочта».

Кроме того,  на Госуслугах 

реализованы сервисы судебных 
приставов, направленные на мак-
симально полное информирова-
ние граждан о ходе исполнительно-
го производства, и функционал по-
дачи различных видов заявлений и 
ходатайств.

В случае наличия задолженности 
граждане могут оперативно опла-
тить ее онлайн посредством портала 
Госуслуг или сформировать квитан-
цию в разделе «Банк данных испол-
нительных производств» на офици-
альном сайте Управления: https://
r57.fssp.gov.ru для оплаты в кредит-
ных организациях.

УФССП России 
по Орловской области

узнайте о долгах на портале Госуслуг

Глава Орловской области
А. КлычковРуководитель департамента

А. Субботин
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